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Recurre el gobierno a la tecnología 
para atender a personas con 
discapacidad auditiva

 / P 6

Demora en trámites para adopción propicia 
que al concluir los niños crecieron 

CECILIA ABREU / P  3

INICIA LA SEMANA SANTA

▲ El Domingo de Ramos es una celebración que marca a muchos países de tradición
católica. Se conmemora previamente a la Resurrección, y representa la entrada triunfal 

de Jesús a Jerusalén, donde la gente lo recibió con palmas y ramos de olivo; la península 
no es excepción. La imagen corresponde a Playa del Carmen. Foto Juan Manuel Valdivia

BUSCAN DENSIFICAR ZONAS HABITACIONALES EN LA CAPITAL YUCATECA PARA COMBATIR LA DESATENCIÓN 
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En Mérida, hasta 13% de viviendas
están en abandono, afirma Canadevi

10 PESOS
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A
lcanzar el equilibrio 
entre la demanda de 
vivienda en Mérida 
y la capacidad de las 

instituciones para garantizar 
los servicios básicos es un 
ejercicio que exige una visión 
amplia, que vaya más allá del 
negocio de los desarrolladores 
inmobiliarios y de las ambi-
ciones personales de quienes 
detentan un cargo público y 
concentran la mirada en el 
próximo periodo electoral.

Mérida está creciendo rá-
pidamente gracias a la pro-
paganda que la destaca como 
la ciudad más segura de Mé-
xico. En la última década se 
ha vuelto punto de atracción 
de migrantes tanto nacionales 
como extranjeros. No es de ex-
trañar que la capacidad de los 
industriales de crear vivienda 
nueva se vea rebasada por el 
número de personas que llega 
cada día a la urbe. Una de 
las soluciones que ahora pro-
pone la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (Ca-
nadevi) es la de aprovechar 
las zonas habitacionales con 
altos índices de deshabitación 
o baja densidad.

Sugerir que se requiere de 
programas municipales para 
redensificar colonias simple-
mente porque en éstas hay 
números alarmantes, como 
que un tercio de las vivien-
das se encuentren en aban-
dono, es válido pero también 
es dejar de reconocer que el 
problema es mucho más com-
plejo y su solución no puede 
ser únicamente liberar per-
misos para construir edificios 
de departamentos.

Mérida ya ha pasado por 
varios episodios de pérdida 
de patrimonio edificado en 
nombre del desarrollo y los 
negocios, o de intereses polí-
ticos. Siempre hay quien re-
clame la apertura del Pasaje 
de la Revolución, que implicó 
la demolición de las capillas 
de San José y del Rosario, de 
la Catedral de San Ildefonso; 
esto en cuanto a arquitec-
tura sacra, pero la historia 
regional también da cuenta 
de la demolición de hermosas 
viviendas que fueron demo-
lidas en pro del llamado pro-
greso, aunque sólo lograron 
arrebatarle a la ciudad edi-
ficios por demás bellos. Ahí 
está la casa de don Sixto Gar-
cía, en la cual se alojó el pre-
sidente Porfirio Diaz en 1906 
y que hoy es un horripilante 
estacionamiento, y decenas 
de casonas que alguna vez 
adornaron los costados del 
Paseo Montejo.

Por eso, referir a una co-
lonia como la García Ginerés 
(originalmente denominada 
San Cosme) como una zona 
donde es posible incentivar 
la densificación por sus altos 
índices de vivienda deshabi-
tada, porque los predios cuen-
tan con terrenos grandes para 
poder edificar hacia arriba, es 
una propuesta sobre la cual se 
requiere mucha más informa-
ción porque involucra a autori-
dades de diferentes dependen-
cias y niveles de gobierno; no 
solamente al ayuntamiento.

La colonia San Cosme fue 
concebida a principios del siglo 
pasado como un espacio para 
el establecimiento de casas 
quinta; es decir, que los predios 
tendrían un amplio terreno que 
pudiera dedicarse al cultivo de 
hortalizas o incluso a ejercer la 
pequeña avicultura o incluso 
tener algunas piezas de ganado 
menor. Entre los años 1930 
-1950, migrantes chinos cultiva-
ban y vendían una gran varie-
dad de hortalizas en ese rumbo. 
Este tipo de producción ya no 
se ve en la colonia, pero hasta 
la fecha es una de las zonas de 
Mérida con mayor cobertura 
vegetal, y al recorrer sus calles 
se observa que jardines y patios 
están aprovechados con gran-

des árboles frutales; por este 
motivo la colonia es atractiva 
también para varias parvadas 
de loros que la distinguen.

Ahora, también es cierto 
que las construcciones son 
también muy amplias, pero 
de mampostería, algo que las 
hace sumamente costosas de 
mantener, aparte de que este 
tipo de edificación absorbe la 
humedad del ambiente. Habi-
tar una de estas bellas casonas 
tampoco es una empresa fá-
cil. Cabe mencionar también 
que las cuevas abundan en esa 
misma zona, lo que también 
supondría un riesgo para cons-
truir torres de departamentos. 

Por último, la García Ginerés 
es zona de monumentos his-
tóricos y artísticos, por lo que 
el Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura tiene parti-
cipación en la autorización de 
obras en ella; no es solamente 
una facultad del ayuntamiento 
permitir la demolición de caso-
nas para levantar edificios.. 

Resulta necesario enton-
ces una discusión amplia, 
en la que intervengan aca-
démicos, especialistas en de-
sarrollo urbano,arquitectura 
y medio ambiente, así como 
vecinos, autoridades, empre-
sarios y el público en gene-
ral, porque ante la presión de 
garantizar la calidad de vida 
a los yucatecos de varias ge-
neraciones y a quienes llegan 
con intención de establecerse 
permanentemente, debemos 
llegar a un acuerdo entre la 
Mérida que queremos y la 
que es posible desarrollar 
para tener una convivencia 
sana entre todos. Es lo menos 
que podríamos hacer.

Densificar Mérida: un 
asunto complejo
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Aunque el abandono de la 
vivienda no es una pro-
blemática que caracterice 
a Mérida, ante la cantidad 
de casas en esta situación, 
el sector busca densificar 
con departamentos para 
eliminar esto.

Sergei López Cantón, 
Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda 
(Canadevi), explicó que 
desde la cámara pueden 
influir en el desarrollo in-
mobiliario en zonas habi-
tacionales con altos índices 
de vivienda deshabitada.

Hacer esto requiere que 
las autoridades municipales 
otorguen los permisos para 

“explotar esta posibilidad 
cuidando que la calidad de 
vida de la gente que está 
allá no se vea afectada”.

Desde su visión, lo ideal 
sería la existencia de pro-
gramas municipales que 
abonen a ello, objetivo que 
ya están trabajando con el 
ayuntamiento de Mérida, 
informó. “Proponemos que 
ciertas colonias con altos 
índices de vivienda desha-
bitada se puedan incenti-
var para la densificación”.

Esto, dijo, implica que 
puedan construir departa-
mentos en esas zonas; esta 
situación estaría presente 
en colonias como la Gar-
cía Ginerés, donde una de 
cada tres casas se encuen-
tra en esta situación y los 
predios cuentan con te-
rrenos grandes para poder 

edificar hacia arriba, pero 
necesitan “que se vayan 
definiendo las reglas del 
juego para esas ubicacio-
nes para que los proyectos 
inmobiliarios puedan ser 
financieramente viables”.

Agregó: “Requerimos 
que los programas muni-
cipales estén diseñados de 
una manera en la que este 

tipo de proyectos se pue-
dan dar en estas ubicacio-
nes [...] mientras eso no su-
ceda es poco viable hacer 
este tipo de proyectos”.

El motivo de abandono 
en las casas es multifacto-
rial, por lo que “no puede 
haber una solución única 
para atenderla”; el Centro 
Histórico debido al creci-
miento de las familias, casi 
el mismo caso ocurrió en 
García Ginerés, dijo, donde 
tienen terrenos muy gran-
des y cuando las familias 
se independizaron, quienes 
quedaron en casa migraron 
a espacios más pequeños.

Otros de los motivos 
son herencias sin resolver, 
personas que no pudieron 
pagar sus créditos hipote-
carios y fueron interveni-
dos, entre otros.

Deshabitadas, 13% de las casas 
en Mérida, según la Canadevi

“O sea, ¿no hay bebés? Sí hay, 
pero de aquí a que terminen 
su juicio, ya se acabaron”. Geor-
gina Ortega Joaquín, directora 
de Fundación AMAR, lamentó 
que “los juzgados tardan años 
en resolver los juicios de niños, 
tienen cero conciencia de que 
con los niños estamos tarde”.

Aunque reconoce que 
los procedimientos jurídicos 
para la adopción ocurren, 
las y los niños continúan 
creciendo y es más difícil 
cada vez que les adopten.

“Cada documento (que soli-
citan para la adopción) obedece 
a alguna seguridad del niño”, es 
necesario que el procedimiento 
en materia familiar de los juz-
gados se aligere, que las y los 
jueces sean sensibles.

“Los niños tienen incluso 
derecho de prioridad en los jui-
cios, o sea, que si llega el caso de 
un niño va primero que los ca-
sos de adultos y no lo respetan”.

Además, detalló que, si 
un niño o niña lleva más de 
dos meses en un albergue sin 
que nadie “reclame”, enton-
ces puede ser adoptado “y 
ningún juez lo respeta, no lo 
toman en cuenta […] es frus-
trante porque todo lo que 
avanza la Procuraduría (de 
Protección de Niñas, Niños 
y Adolescentes de Yucatán – 
PRODENNAY), cuando llega 
a los juzgados es otra historia”.

Las madres y padres es-
peran adoptar a niños de 0 a 
cinco años y, aunque ya hay 
quienes son conscientes del 
tema e incluso hay un pro-
ceso actualmente para la 
adopción de un adolescente 
de 17 años, “son los menos”.

Hoy en día, apuntó, hay 
más infantes esperando por 
un hogar que expedientes en 
trámite para ello.

Juzgados 
entorpecen 
adopción de 
menores
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densificación

La cámara de vivienda busca densificar “hacia arriba” predios y 

zonas habitacionales en abandono, reveló Sergei López Cantón

▲ En colonias como la García Ginerés, una de cada tres casas se encuentra en abandono. Foto jusaeri
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Aprovechar energías renovables, claves 
para atraer inversión al estado: expertos
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Mayor inversión en obra 
pública y aprovechar todo 
el potencial de las energías 
renovables, claves para 
atraer inversión en Yuca-
tán, destacaron especialis-
tas del ramo de la construc-
ción en una mesa panel.   

Asimismo, señalaron que 
Yucatán tiene capacidad para 
generar cadenas productivas 
con armadoras japonesas de 
Estados Unidos y recomen-
daron producir bienes y ri-
queza para controlar la infla-
ción, en lugar de incrementar 
las tasas de interés. 

 Para mantener la com-
petitividad de México y se-
guir atrayendo inversiones 
al país, debe invertirse al 
menos el 5 por ciento del PIB 
en obra pública, planear los 
proyectos de construcción y 
aprovechar el potencial que 
tenemos para las energías 
renovables, precisaron. 

Estas fueron algunas de 
las propuestas que dieron los 
especialistas de la mesa pa-
nel Infraestructura Logística 

y Energética, la Clave del Cre-

cimiento Nacional, dentro del 
II Foro de Inversión para el 
Crecimiento y la Prosperidad, 
que en el marco de la Expo 
Construcción 2023 organizó 
la Cámara Mexicana de la In-
dustria de la Construcción  

Participaron Gerardo 
Díaz de Zavala, subsecretario 
de Inversión, Desarrollo Eco-
nómico y Financiamientos 
en la Secretaría de Fomento 
Económico y del Trabajo; 
Mario Salazar Lazcano, vice-
presidente de Enlace Institu-
cional de la CMIC a nivel na-
cional y Víctor Ramírez Ca-
brera, vocero en Plataforma 
México Clima y Energía.   

En lo que respecta a Yu-
catán, Díaz de Zavala destacó 
que las acciones realizadas 
por la administración de 
Mauricio Vila Dosal están 
enfocadas en traer inversio-
nes de industrias que generen 
mejores sueldos para la po-
blación, como son del sector 
automotriz, aeronáutico, o de 
tecnologías de la información, 
y para eso también se buscó 

generar un ecosistema que 
facilite la llegada de empresas 
como Accenture. 

“Hicimos tiros de precisión 
y nos enfocamos en las indus-
trias que pagan más porque 
uno de los problemas en Yu-
catán no es la falta de empleo, 
sino los salarios. Además, es-
tamos generando la mano de 
obra necesaria para cubrir la 
demanda en estas nuevas em-
presas y también trabajamos 
en continuar ofreciendo cer-
teza legal y jurídica para que 
se sientan seguros de hacer 
sus negocios con toda tran-
quilidad”, destacó. 

Además, destacó que el 
estado tiene las condiciones 
ideales para aprovechar la 
costa este y su cercanía con 
Florida, ya que “nos encon-
tramos a sólo 48 horas de las 
principales armadoras japo-
nesas en Estados Unidos y se 
puede tener una productiva 
cadena de suministros que 
salgan desde Progreso”. Por tal 
motivo, son fundamentales 
los proyectos de ampliación 
del Puerto de Altura, así como 
la conclusión del Tren Maya y 
el Transísmico.

Por su parte, Salazar Laz-
cano, dijo que a pesar de 
que México es muy atrac-
tivo para la inversión, como 
su ubicación geográfica y 
su bono demográfico. Pero 
tiene varios retos que supe-
rar, como es la ausencia de 
mano de obra a causa de los 
programas sociales y la falta 
de certidumbre jurídica.  

Además, expuso que en 
México hay un problema de 
falta de planeación de la in-
fraestructura, ya que suele co-
menzarse a construir incluso 
antes de proyectar las obras 
y eso ocasiona que muchas de 
estas no se concluyan. 

“Estudios que ha hecho 
la Auditoría Superior de la 
Federación explican por qué 
nuestras obras no se termi-
nan a tiempo o dentro de los 
presupuestos establecidos: el 
65 por ciento de los casos se 
debe a una falta de planea-
ción. Hoy en día hemos lle-
gado a situaciones extremas 
en donde primero construi-
mos y luego dibujamos y no 
hay manera de hacer un 
presupuesto adecuado.

▲ Ponentes señalan la necesidad de mayor financiación a obras públicas. Foto @ExpoCMICYucatan
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Yucatán se convertirá en 
el primer estado en Mé-
xico y el primer gobierno 
en Latinoamérica en brin-
dar atención personalizada 
de emergencias a personas 
con discapacidad auditiva 
a través del apoyo de tec-
nología basada en servicios 
de comunicación, resultado 
del impulso del gobernador 
Mauricio Vila Dosal a este 
sector de la población.

 Para agilizar la respuesta 
de los servicios de emergen-
cia, es importante que las 
personas con discapacidad 
se registren previamente 
en el sitio web https://app.

sspyucatan.gob.mx:8002/
IIPEDEYv2/Home/Bienve-
nida, o también por medio 
de un mensaje de texto al 
Instituto para la Inclusión 
para las Personas con Disca-
pacidad (Iipedey) al teléfono 
9996358371, en un horario 
de 9 a 16 horas, de lunes a 
viernes.

 Esta herramienta, imple-
mentada por el Centro Es-
tatal de Información sobre 
Seguridad Pública (CEISP) de 
la policía yucateca, cuenta 
con la asesoría y acompa-
ñamiento del Iipedey, y se 
trata de un esfuerzo sin 
precedentes para utilizar 
tecnología de emergencias 
que permita a las personas 
con discapacidad auditiva 
comunicarse al 911. 

La directora general del 
Iipedey, María Teresa Váz-
quez Baqueiro, dijo que esta 
tecnología representa un 
gran logro para la inclusión 
de las personas con disca-
pacidad auditiva, pues hasta 
antes de la implementación 
de este servicio se enfren-
taban a barreras que les im-
pedían comunicarse con los 
servicios de emergencia.

 “Una de las bondades de 
esta tecnología es que per-
mite a las y los elementos 
policiales del Centro de Mo-
nitoreo C5i de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), 
ubicar de forma rápida a las 
y los usuarios en situación 
de emergencia, así como ob-
servar sus alrededores para 
despachar una unidad que 

salga en su auxilio”, explicó 
la funcionaria estatal.

 Para utilizar el servicio, 
es necesario que las y los 
usuarios marquen desde 
su teléfono celular al 911 

para recibir un enlace vía 
mensaje de texto con el que 
podrán activar comunica-
ción por chat con un agente 
especializado de la Unidad 
de Monitoreo e Inteligencia 
Policial (Umipol).

 Es importante señalar 
que el agente solamente po-
drá visualizar la emergencia 
por video durante la lla-
mada y cuando esté activo 
el chat, por lo cual los datos 
de las y los usuarios se en-
cuentran protegidos y sin 
riesgos de ser vulnerables.

La plataforma permitirá 
atender emergencias de 
yucatecas y yucatecos con 
otras condiciones de disca-
pacidad, pues se busca brin-
dar atención prioritaria a 
este sector de la población. 

Yucatán aplica tecnología para atender 
urgencias de personas con discapacidad 
La herramienta permitirá que quienes no escuchen puedan comunicarse al 911

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La directora general del Iipedey dijo que la nueva tecnología representa un gran logro para la inclusión de las personas con discapacidad auditiva, pues
antes de la implementación de este servicio se enfrentaban a barreras que les impedían comunicarse con los servicios de emergencia local. Foto LJM
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Renán Barrera Concha, con-
sejero estatal y nacional del 
Partido Acción Nacional 
(PAN), se reunió con las y los 
habitantes de Chemax para 
trabajar por el fortaleci-
miento del desarrollo social, 
cultural y económico de los 
municipios, a través del in-
tercambio de experiencias y 
programas exitosos.

Barrera Concha aceptó 
la invitación que le hizo el 
alcalde de Chemax, Lucio 
Balam Herrera, para trabajar 
coordinados en las propues-
tas y acciones que pueden 
emprenderse entre los muni-
cipios para fortalecer la gene-
ración de oportunidades.

“Tenemos la responsa-
bilidad de trabajar unidos 
para cuidar a Yucatán, 
para crear, intercambiar 
y apoyar los programas y 
proyectos que existen en 
la entidad, con lo cual ge-
neraremos más oportuni-
dades de desarrollo social 
y económico para crecer 
parejos y con justicia so-
cial en todos los ámbitos 
de las familias”, expresó.

El pasado viernes y sá-
bado realizó una gira de 
trabajo en Valladolid para 
conocer los programas cul-
turales, deportivos y eco-
nómicos, con el objetivo de 
encontrar áreas de oportu-
nidad para fortalecer estos 
proyectos basados en la 
justicia social y el desarro-
llo equitativo.

Barrera Concha señaló 
que Yucatán presenta un 
crecimiento constante y 
ordenado gracias al trabajo 
unido de los tres niveles de 
gobierno, la voluntad de los 
diferentes sectores de la so-
ciedad y la población, con 
lo cual aportan su esfuerzo 
para cuidar que la entidad 
crezca en forma equitativa y 
existan más oportunidades 
para todas y todos.

“Es fundamental traba-
jar unidos en Chemax para 
que los cerca de 40 mil ha-
bitantes de este municipio 
cuenten con igualdad de 
oportunidades para prospe-
rar, fortalecernos y brindar 
un mejor futuro a nuestras 
familias”, acotó.

Por su parte, el alcalde 
de Chemax destacó que en-

tre los principales temas de 
la agenda de trabajo con 
Barrera Concha estuvieron 
la consolidación del mejo-
ramiento urbano y los ser-
vicios públicos que brinda 
el Municipio.

“Agradecemos el inte-
rés y la voluntad de Re-
nán Barrera por acudir a 
nuestro municipio para que 
juntos reforcemos nuestros 
programas municipales, 
viendo cuáles son aplica-
bles a nuestro entorno, así 
como Chemax también pre-
sentó los puntos de encuen-
tro con Mérida para crear 
nuevos aliados estratégicos 
para nuestros sectores eco-
nómicos y prosperar jun-
tos”, destacó. 

Barrera Concha reiteró 
que existe la voluntad de 

ambos ediles por acompa-
ñarse en lograr más cam-
bios que transformen a los 
municipios, partiendo de 
los avances que ya se tie-
nen en cada zona.

“Les aseguro que todas 
y todos ustedes pueden 
lograr grandes cambios si 
se mantienen unidos como 
una sola familia que repre-
senta a Yucatán, si conti-
nuamos trabajando como 
un solo equipo y con metas 
comunes”, reiteró.

En el evento estuvieron 
presentes Ricardo Balam 
Chi, presidente del Comité 
Directivo Municipal del 
PAN en Chemax, Luis Fer-
nández Vidal, consejero 
estatal del PAN y Gilberto 
Suaste Domínguez, conse-
jero estatal del PAN.

“Tenemos la responsabilidad de trabajar 
unidos para cuidar a Yucatán”: Barrera
El panista acudió a Chemax en calidad de consejero estatal y nacional del blanquiazul

DE LA REDACCIÓN
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▲ Renán Barrera se reunió con habitantes del municipio de Chemax para intercambiar experiencias y programas exitosos. Foto ayuntamiento de Mérida
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AMHY reporta participación positiva 
en el Tianguis Turístico de México

Con excelentes resultados 
concluyó la participación de 
la Asociación Mexicana de 
Hoteles en Yucatán (AMHY) 
A.C. en el Tianguis Turístico 
de México, donde el estado 
captó el interés de nuevos 
tour operadores nacionales 
y de diferentes países por la 
amplia oferta de productos 
y servicios que ofrece para 
los diferentes segmentos de 
turistas, informó Juan José 
Martín Pacheco, presidente 
de la AMHY.  

El líder hotelero precisó 
que del 26 al 29 de marzo en 
el centro City Banamex de 
la Ciudad de México los em-
presarios atendieron una in-
tensa agenda de citas de ne-
gocios con compradores de 
diferentes estados del país 
que buscan nuevos sitios 
que brinden experiencias 
inolvidables a sus clientes. 

Indicó que entre el lunes 
27 marzo y el martes 28 de 

marzo se registraron 33 ci-
tas, con mayoristas y agen-
cias de turismo del país y del 
extranjero que participaron 
en la 47 edición del máximo 
evento turístico del país, que 
por primera vez se realizó en 

la Ciudad de México.
“La iniciativa privada de 

Yucatán y el gobierno del 
estado, a través de la Secre-
taría Fomento Turístico, 
sumamos esfuerzos para 
impulsar al estado como 

un destino competitivo en 
México, pues en este evento 
participaron más de mil 100 
empresas expositoras de la 
industria turística”, resaltó. 

Martín Pacheco subrayó 
que en el stand de Yucatán 

los hoteles Diez Colección, 
Wayam, Posada San Juan, 
Los Aluxes, Cigno, Del Go-
bernador, Caribe, Haytt, 
Palacio Maya, Residencial, 
Holiday Inn Mérida, Holi-
day Inn Centro Histórico, Le 
Muuch y Mesón del Mar-
qués, estuvieron presentes 
exhibiendo sus servicios, 

Durante los encuentros de 
negocios, puntualizó, se ex-
pusieron los nuevos produc-
tos y servicios que se tiene 
para atender a los vacacionis-
tas, que buscan sol y playas, 
zonas arqueológicas, Pueblos 
Mágicos, conocer Mérida, 
aventura y ecoturismo, para 
atraer a las mil 900 empre-
sas compradoras nacionales e 
internacionales de 70 países 
de los cinco continentes, que 
estuvieron presentes. 

“El Tianguis Turístico es la 
exposición más grande en la 
que participan los 32 estados 
de la República para presen-
tar sus bellezas y motivar a 
visitarlos, significa la puerta 
para entrar a conocer, en este 
caso, Yucatán”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN
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 “La iniciativa privada de Yucatán y el gobierno del estado, a través de la Secretaría
Fomento Turístico, sumamos esfuerzos para impulsar al estado como un destino com-
petitivo en México”: Martín Pacheco. Foto Asociación Mexicana de Hoteles en Yucatán

El stand de Yucatán fue espacio para la exposición de 14 empresas de hospedaje

Ayuntamiento de Tixkokob recibe amonestación del Tribunal 
Electoral del Estado por incumplimiento de una sentencia

El pasado 30 de marzo,  el 
Tribunal Electoral del Es-
tado de Yucatán (TEEY) 
determinó que el presi-
dente municipal, la sín-
dico, la secretaria munici-
pal y el tesorero  del ayun-
tamiento de Tixkokob no 
cumplieron con una sen-
tencia relativa al Juicio 
para la Protección de los 
Derechos Político Electo-
rales del Ciudadano (JDC), 
expediente 050/2022, pro-
movido por cuatro regido-
ras y regidores. 

El  TEEY dará vista del 
acto a la Fiscalía General 

del Estado (FGE) para ini-
ciar una investigación por 
el delito de incumplimiento 
de sentencia, así como al 
Congreso del Estado para 
decretar la sanción admi-
nistrativa correspondiente, 
conforme a la Ley de Res-
ponsabilidades Administra-
tivas del Estado de Yucatán

La demanda fue inter-
puesta el 12 de diciembre 
del año pasado por dichos 
funcionarios municipales, 
luego de que dejaron de 
recibir el pago de remune-
raciones económicas por 
el desempeño de sus fun-
ciones, relativas a compen-
saciones por Comisiones 
asignadas y que formaban 
parte de sus dietas. 

En su resolución del 
pasado 13 de febrero del 
2023, el TEEY señaló que 
no existe alguna acta de 
Cabildo en el que conste 
algún procedimiento y su 
respectiva notificación en 
relación a los cambios en 
los pagos o del retiro de las 
compensaciones, por lo que 
se cometió una violación a 
sus garantías de audiencia, 
legalidad y seguridad jurí-
dica. Por tal razón, en esa 
sentencia ordenó el pago de 
las compensaciones adeu-
dadas  desde la segunda 
quincena de abril del 2022 
en un término de 72 horas 

Sin embargo, de acuerdo 
con el tribunal, las mencio-
nadas autoridades se nega-

ron al cumplimiento de la 
sentencia, por lo que  este 
jueves, en sesión privada,  el 
TEEY resolvió el Incidente 
de Cumplimiento de Sen-
tencia promovido por los 
afectados, en el que resul-
taron fundados los agravios 
esgrimidos y, en consecuen-
cia, se tiene por no cumplida 
la sentencia dictada por este 
órgano jurisdiccional. 

Por lo tanto,  determinó 
amonestar públicamente 
al alcalde, la síndico, la se-
cretaria municipal y al te-
sorero del Ayuntamiento 
de Tixkokob, así como 
notificar a las instancias 
pertinentes para estable-
cer las sanciones de las que 
serán acreedores.

En otra sesión, pero de 
carácter pública, el TEEY 
resolvió de manera uná-
nime el JDC 001/2023, 
en el que resultaron ino-
perantes e infundados los 
agravios promovidos por 
el regidor Eric Manuel 
Lugo Morales en contra del 
ayuntamiento de Izamal. 

También se resolvió el 
JDC 002/2023, promovido 
por la regidora Rosario Pool 
Pat en contra del presidente 
municipal y el secreta-
rio municipal de Chemax, 
el cual se sobreseyó, dado 
que el agravio demandado, 
consistente en la falta de 
entrega de expedientes, no 
ocurrió, pues obran actos de 
entrega de documentos.

DE LA REDACCIÓN
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Ayuntamiento de Mérida y Valladolid 
forman alianza para “cuidar a Yucatán”

Los sectores sociales, econó-
micos y políticos del interior 
del estado se unen a la tarea 
que realiza el alcalde de Mé-
rida, Renán Barrera Concha, 
“para cuidar a Yucatán” a tra-
vés de alianzas estratégicas 
que tienen como fin generar 
más oportunidades y bienes-
tar para todos los yucatecos.

En una gira de trabajo en 
Valladolid, Renán Barrera 
sostuvo encuentros con di-
versos sectores de la socie-
dad vallisoletana. Empresa-
rios, políticos, líderes socia-
les y gremiales, y sociedad 
civil en general se dieron 
cita en diferentes reuniones 
con el presidente municipal 
de Mérida.

En el Palacio Municipal de 
Zací, Barrera Concha y el pre-
sidente municipal de Valla-
dolid, Alfredo Fernández Ar-
ceo, reafirmaron el acuerdo 
de colaboración en materia 
de cultura entre ambos ayun-
tamientos con el objetivo de 
promover y difundir el arte, 
impulsar la movilidad artís-
tica y la profesionalización de 
los gestores culturales.

Para fortalecer el trabajo 
conjunto entre los munici-
pios, ambos ediles realizaron 
una agenda de trabajo que 
permita conocer el desarro-
llo económico de Valladolid, 
los sectores que impulsan 
el desarrollo económico y 
social de la comunidad, así 
como proponer áreas de 
oportunidad para brindar 
más oportunidades para las 
familias yucatecas.

Este día, Barrera Concha 
sostuvo una reunión con los 
empresarios vallisoletanos 
para presentar los resul-
tados del trabajo con otros 
municipios como Tizimín, 
Tekax, Ticul, Kanasín y Mo-
tul, que se sumaron a este 
trabajo conjunto para im-
pulsar el dinamismo cultu-
ral, económico y, sobre todo, 
de justicia social.

En esta reunión del sec-
tor empresarial acudieron 

Ricardo Noe Rodríguez Cer-
vera, presidente de la Aso-
ciación de Hoteles y Hosta-
les de Valladolid, Luis René 
Fernández Vidal, diputado 
local, Jesús Miranda Rosado, 
presidente de la Coparmex 
Valladolid, Gerardo Vidal 
Cruz, presidente Canaco Va-
lladolid, Jordy Rafael Abra-
ham Martínez, presidente 
de la Asociación de Restau-
rantes de Valladolid, Rodrigo 
Escalante Escalante, director 
general del Grupo Mesones, 
Gotthold Beutelspacher, fun-
dador de Vallazoo. Yucatán 
Vida Silvestre A.C. y Desti-
lería y Manuel Wilfrido Na-
varrete Correa, por parte de 
Pueblos Mágicos.

“A los vallisoletanos nada 
les ha sido dado por casuali-
dad: su esfuerzo, su organiza-
ción, los hace el tercer muni-
cipio en importancia econó-
mica para nuestro estado. Por 
eso estamos aquí hoy para 
mirar las posibilidades de ex-
plorar cómo multiplicar los 
resultados en la agricultura, 
ganadería, manufactura de 

artesanías, comercio y tu-
rismo, entre otros”, expresó el 
primer edil de Mérida.

Asimismo, aseguró que 
esta coordinación permitirá 
fortalecer a los municipios 
en polos de atracción en 
materia de turismo, asegu-
rando un crecimiento con 
justicia social ya que la ini-
ciativa privada y el gobierno 
construirán condiciones jus-
tas para otorgar más oportu-
nidades de desarrollo para 
las y los ciudadanos.

Posteriormente, el Alcalde 
de Mérida sostuvo una reu-
nión con los liderazgos loca-
les en materia de desarrollo 
social y político para dialogar 
sobre los retos y obstáculos 
que enfrenta la ciudad y, a 
través de la solidaridad y la 
unión de esfuerzos para que 
Valladolid siga avanzando.

Acompañaron a Barrera 
Concha en esta reunión el 
diputado local Luis René 
Fernández Vidal, y los líde-
res Georgina Carbajal Tuz, 
Augusto Pasos Garrido, Fi-
delia Cetzal Aké, Luís Jorge 

Ontiveros, Gloria Castro 
Santoyo, Martín Pantoja 
Yervez, Narces Mendoza y 
Orestes Somarriba Díaz.

“Este encuentro nos con-
voca a buscar las coinciden-
cias necesarias y avanzar en 
torno a una meta común que 
es el progreso de Valladolid y 
Yucatán, por ello, ponemos 
sobre la mesa nuestra expe-
riencia privilegiando el fin 
último de la política que es 
mejorar y transformar la ca-
lidad de vida de las y los ciu-
dadanos, para garantizar un 
crecimiento parejo”, abundó.

Valladolid, acotó, tiene la 
gran oportunidad de conti-
nuar creciendo si todos jala-
mos parejo hacia una misma 
dirección, por eso la impor-
tancia del liderazgo social de 
cada uno de ustedes para se-
guir avanzando con brazos 
abiertos para integrar al ma-
yor número de ciudadanos 
con el fin de impulsar más 
acciones que nos permitan 
“cuidar a Yucatán”.

Terminando esta reu-
nión, los alcaldes acudieron 

a un partido de futbol en 
la Unidad Deportiva Clau-
dio Alcocer para conocer 
los programas deportivos y 
a las y los jóvenes atletas 
de Valladolid, además de 
los esfuerzos del municipio 
por fomentar a través del 
deporte la unión de la socie-
dad y la convivencia armó-
nica en la comunidad.

Como último punto de la 
agenda de trabajo, Barrera 
Concha se reunió con las y 
los habitantes de Zací para 
conocer más sobre la rea-
lidad del municipio, con el 
objetivo de poner sobre la 
mesa intercambiar expe-
riencias exitosas que han 
logrado atenuar las proble-
máticas de una ciudad en 
crecimiento.

“Un Yucatán con justi-
cia social donde continue-
mos generando oportuni-
dades y dando resultados 
a la población en salud, 
educación, desarrollo so-
cial, atención a grupos vul-
nerables, calidad de vida y 
bienestar”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN
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 “Este encuentro nos convoca a buscar las coincidencias necesarias y avanzar en torno a una meta común que es el pro-
greso de Valladolid y Yucatán, por ello, ponemos sobre la mesa nuestra experiencia privilegiando el fin último de la política
que es mejorar y transformar la calidad de vida de las y los ciudadanos”, destacó el alcalde. Foto ayuntamiento de Mérida

Renán Barrera sostiene encuentros con empresarios, políticos y líderes sociales



La poca demanda en el mer-
cado internacional ocasionó 
que el precio del kilo de miel 
disminuyera a 30 pesos o 
menos, cifra muy baja consi-
derando que, en otros años, 
alcanza los 50 pesos.

Patricio Tamay Dzib, del 
poblado Chanchen Palmar, 
perteneciente a Tulum, de-
claró que a algunos producto-
res locales no les ha quedado 
otra alternativa que vender la 
miel a muy bajo precio.

“El precio de la miel está 
por debajo de los 30 pesos, 
es un poco bajo, lo dicen los 
apicultores. Están sacando (la 
miel) para vender pero saben 
que no es el precio justo y 
además los insumos son muy 
caros y no les alcanza, pero 
pues ni modo, así lo están 
vendiendo ya que esa es la 
única forma de que lo pue-
den comercializar”, señaló. 
En su caso particular, con su 
reserva, vende productos ela-
borados a base de miel, como 
velas, para poder darle salida. 

También se enfrentan 
a la inversión en insumos 
para la cosecha, como cajas, 
cera, tapa, piso y contene-
dores, y esta situación ha 
ocasionado que otros apicul-
tores opten por dejar la miel 
en las colmenas debido a 
que no recuperan mucho di-
nero ante el gasto que hacen 
para procesar el endulzante.

“Lo que estoy haciendo es 
sacar dos toneladas, vendo 

una tonelada por mayoreo 
y ya después lo demás lo 
vendo todo el año en otros 
productos procesados, pero 
otros productores en la zona 
no tienen esa cantidad, por 
eso si hay mucha miel optan 

por dejarla en la colmena”, 
acotó Tamay Dzib.

Sólo una empresa, deno-
minada Oaxaca Miel, etá 
compra este producto, el 
cual únicamente adquiere 
por mayoreo, con lo cual 

abarata costos. Los com-
pradores alegan que esta 
situación se debe a la falta 
de clientes internaciona-
les, pero consideró que no 
tiene nada que ver con la 
calidad de la miel.

El productor indicó que 
a pesar de la sequía, que 
ha sido muy fuerte, las 
abejas han producido miel 
en las colmenas desde 
enero, pero la preocupa-
ción es el precio.

Autoalimentación, técnica de apicultores para enfrentar sequía

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Los apicultores de la zona 
maya de Tulum ya han expe-
rimentado la pérdida de abe-
jas y colmenas ante la falta 
de floración por la sequía y 
se sobrepusieron con la alter-
nativa llamada autoalimen-
tación, indicó el experto en 
apicultura, Stefan Palmieri.

El ex presidente de la 
Fundación Melipona Maya 
declaró que lo que ocurre 
en la zona maya de Tulum 
es muy diferente a lo que 
pasó hace unos días en 
Campeche y lo que en su 
momento sucedió con fami-
lias menonitas en Bacalar, 
quienes causaron la muerte 
masiva de abejas por la fu-
migación aérea de campos 
de cultivo de la región.

En los poblados mayas de 
Tulum, dijo, no se dedican a 
procesos industriales donde 
utilicen pesticidas, de ma-
nera que la miel se produce 
de una forma más artesanal 
y natural, implementando 
los conocimientos que han 
heredado de sus ancestros.

El entrevistado detalló 
que los apicultores usan 
azúcar natural o la misma 
miel que les sobra para ali-

mentar las abejas cuando 
hay escasez de floración 
para que produzcan el en-
dulzante de forma natural. 
Incluso esta misma práctica 
les ha servido para repoblar 
colmenas y abejas.

Sobre el caso de Campe-
che, Stefan Palmieri mani-
festó que hay pesticidas que 
son autorizados, pero al fi-
nal de cuentas resultan no-
civos para la diversidad de 

las abejas, mismas que han 
evolucionado desde hace 
millones de años, pero a los 
productos químicos nunca 
se van a acostumbrar “y es 
lo que seguirá matándolas”.

Manifestó que estos co-
nocimientos los han tras-
ladado a reuniones con la 
apicultura de otras ciuda-
des para compartir técnicas, 
pues el interés es que no 
haya afectaciones.

Kilo de miel cae por debajo de los $30 
ante falta de clientes internacionales
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Ante la caída del precio de la miel, algunos apicultores de la zona maya de Tulum optan por dejar el endulzante
natural en las colmenas debido a que no recuperan el gasto que hacen para procesarlo. Foto Juan Manuel Valdivia
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Al cierre del trámite y pago 
por el derecho por canje de 
placas y tarjeta de circula-
ción, que fue el 31 de marzo, 
en Tulum alrededor de 15 
mil 500 contribuyentes de 
un padrón 35 mil 59 cum-
plieron con esta obligación, 
lo que corresponde a 44 por 
ciento del total, informó Je-

sús Arath Cáceres, recauda-
dor de Rentas de Tulum.

El funcionario informó 
que en estas últimas dos se-
manas del plazo se promedió 
la atención de más de 210 per-
sonas por día, mientras que en 
las primeras semanas del pro-
grama se registró la asistencia 
de alrededor 300 a 310 ciuda-
danos diarios, posteriormente 
empezó a bajar el ritmo a 170 
a 200 trámites y en este cierre 
repuntó de nuevo.

El número exacto del pa-
drón de todos los vehícu-
los en el municipio durante 
2022 fue de 35 mil 59, entre 
motos, automóviles y demás 
motorizados.

“Cuando inició la jornada, 
a mediados de enero, hubo 
un arranque potencial, para 
febrero empezó a bajar el 
ritmo un poco y ya en las 
últimas dos semanas, como 
termina esta jornada de em-
placamiento en marzo, ya 

volvió a despegar y estuvi-
mos haciendo 210 trámites 
por día”, desglosó.

Este año también tuvie-
ron el procedimiento de em-
placamiento de cuatrimotos, 
que es un vehículo que ha 
tenido auge en Tulum en los 
recientes meses, cifra que 
podría alcanzar las dos mil 
unidades. Además, resaltó 
que el otorgamiento de un 
seguro vehicular gratuito 
motivó a la ciudadanía a 

cumplir con este trámite.
“El tema del seguro sin 

duda fue un gran plus que 
dio la gobernadora Mara 
Lezama a todos los quinta-
narroenses que hicieron su 
trámite de enero a marzo. 
Este seguro les cubre hasta 
150 mil pesos en caso de ac-
cidentes, es un plus que no 
se había realizado nunca, es 
histórico y definitivamente 
eso motivó a más contribu-
yentes a acercarse”, resaltó.

Más de 15 mil personas cambiaron placas en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El diputado pevemista Re-
nán Sánchez Tajonar ase-
guró que continúan las me-
sas de trabajo por el tema 
de Uber, para que en este 
segundo periodo del Poder 
Legislativo puedan presen-
tar la reforma a la ley de 
movilidad del estado.

Las mesas iniciaron el 
año pasado y participan 
autoridades del Instituto 
de Movilidad, plataformas 
digitales, sindicatos de ta-
xistas e integrantes de la 
comisión de movilidad del 
Congreso del Estado.

El legislador indicó que 
primero se dio una reso-
lución federal encaminada 
a distinguir entre el ser-
vicio público y el privado 
y concretamente en una 
plataforma particular, que 
era en el caso de Uber, pero 
también salió un dictamen 
por parte del Congreso que 
fue aprobado en el Pleno, 
en donde ya se aprobaba 
una primera reforma en el 
caso de movilidad.

En este segundo pe-
riodo de sesiones pre-
sentará de nueva cuenta 
una reforma integral a la 
ley de movilidad, como 
ya se había anunciado 
previamente; esto debe 
ser en breve.

“Lo más importante es 
que sea en este segundo 
periodo y tenemos algu-

nas semanas para que 
pueda concluir. Van 
acuerdos encaminados a 
que podamos presentar 
esta iniciativa de reforma 
integral, a una ley de mo-
vilidad que tenía muchas 
lagunas y que van a ser 
subsanadas”, insistió.

Apps de hospedaje

Sobre la regulación de las 
plataformas de rentas vaca-
cionales, especificó que traba-
jarán de la mano con la Secre-
taría de Turismo de Quintana 
Roo en iniciativas encamina-
das a la regulación de éstas y 

a tener clara la manera en la 
que tendrían ellos la forma 
de hacer una recaudación 
correcta de las plataformas 
digitales que se dedican a la 
renta de hospedaje.

“Estamos teniendo al in-
terior mesas de trabajo para 
tener ya una cifra exacta (de 

cuántas unidades de renta de 
este tipo hay en cada munici-
pio) pero lo más importante 
es que desde el Legislativo 
vamos a trabajar con la Se-
cretaría de Turismo, para po-
der presentar iniciativas que 
vayan encaminadas en este 
sentido”, acotó el legislador.

Continúan las mesas de trabajo para 
definir operatividad de Uber en Q. Roo
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Las mesas iniciaron el año pasado y participan autoridades del Instituto de Movilidad, plataformas digitales, sindicatos
de taxistas e integrantes de la comisión de movilidad del Congreso del Estado. Foto Juan Manuel Valdivia
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Tras el éxito del festival 
del Día del Taco, celebrado 
el 31 de marzo pasado, el 
sector restaurantero inició 
las vacaciones de Semana 
Santa con mucho opti-
mismo, pues espera operar 
hasta 90 por ciento de su 
capacidad instalada.

El presidente de la Cá-
mara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(Canirac) Cancún, Julio 

Villarreal Zapata, indicó 
que marzo cerró con una 
operación promedio de 60 
por ciento, que en algunos 
restaurantes llegó a 70 por 
ciento, debido a la capacidad 
de gasto de los comensales 
tras alargarse la cuesta de 
enero por la inflación.

Con un padrón de 192 
afiliados en Benito Juárez, 
que representan 427 uni-
dades de negocio, el recién 
designado presidente de la 
Canirac en Quintana Roo, 
detalló que la expectativa 
durante las vacaciones de 
Semana Santa es operar a 

un mínimo de 90 por ciento 
y los fines de semana a 100 
por ciento, mientras que en 
mayo el indicador oscilaría 
entre 80 por ciento y 85 
por ciento.

Comentó que a partir de 
este fin de semana se em-
pezó a sentir un poco más 
de bonanza tras la quin-
cena y que la gente empieza 
a recuperar su capacidad 
financiera, con lo cual el 
sector espera un repunte 
importante en abril, que 
continuará en mayo con la 
celebración de los días de 
las madres y del maestro.

“Esos dos días nos van 
a ayudar mucho, el 10 y 
15 de mayo son dos fechas 
importantes, en las que 
siempre repunta bastante 
la afluencia y esperamos 
que eso ayude a cerrar 
bien el primer semestre 
del año”, indicó.

En tanto, el viernes pa-
sado se realizó la tercera 
edición del Festival del Taco 
en la plaza de la Reforma 
de Cancún, donde 18 restau-
rantes sirvieron más de 25 
mil tacos debido a la fuerte 
afluencia registrada, que 
obligó a los participantes a 

abastecerse de nuevo para 
seguir atendiendo a la gente, 
tras rebasarse por completo 
las expectativas.

Durante el evento los 
restaurantes ofrecieron 
una amplia variedad de 
tacos a sólo cinco pesos a 
más de 5 mil personas, que 
se dieron cita para cele-
brar el Día del Taco, por lo 
que el sector buscará man-
tener esta tradición, en la 
que los asistentes disfru-
taron también de música 
de marimba, mariachi y 
banda, así como un espec-
táculo de lucha libre.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Restauranteros operarán a 90% de su capacidad 
durante este periodo vacacional, prevé Canirac

Ante la llegada de más 
de 570 mil turistas nacio-
nales e internacionales a 
Playa del Carmen y Ri-
viera Maya durante las 
próximas vacaciones de 
Semana Santa, el gobierno 
municipal que encabeza 
la presidente Lili Campos 
anunción que está prepa-
rado para brindarles mejo-
res servicios y seguridad.

“Según hoteleros, se es-
pera alcanzar entre 90 y 
92 por ciento de ocupación 
en Playa del Carmen y al-
rededor de 95 por ciento 
en toda la Riviera Maya, 
superando los porcentajes 
históricos en las mismas 
fechas de 2019 -antes de la 
pandemia- que fue de 84 
por ciento, y del 2022 que 
fue 85 por ciento”, indicó 
la titular de la Secretaría 
de Turismo en Solidaridad, 
Samaria Angulo.

Este polo vacacional, 
durante 2022, se posi-
cionó en el segundo lugar 
en cuanto a afluencia de 

visitantes, debajo de Es-
tados Unidos y por arriba 
de Canadá. Por ello, el 
ayuntamiento preparó ac-

ciones para mayor seguri-
dad, calidad en el servicio 
y disfrute de las playas, a 
través de la Secretaría de 

Turismo, Protección Civil, 
Medio Ambiente, Seguri-
dad Pública, Servicios Pú-
blicos y Zofemat.

Los operativos con di-
versos cuerpos de emer-
gencia, elementos de los 
tres órdenes de gobierno, 
trabajadores de limpieza 
de la zona turística y pla-
yas, tienen el objetivo de 
dar apoyo a los visitantes, 
ofrecer servicios de cali-
dad, salvaguardar su inte-
gridad, mantener limpia la 
zona turística sin descui-
dar colonias y fracciona-
mientos de la ciudad, a fin 
de que el visitante local, 
nacional e internacional 
tenga una placentera esta-
día y disfrute de las playas 
públicas.

Sobre el estado que 
guardan las playas, Sa-
maria Angulo señaló que 
la temporada de arribo 
de sargazo está presente, 
sin embargo, a través de 
la Secretaría de Medio 
Ambiente Sustentable y 
Cambio Climático el re-
tiro del alga se realiza 
puntualmente. “En marzo 
pasado la Zofemat retiró 
cuatro mil 278.3 tonela-
das, en febrero dos mil 
541.5 y en enero 715.6 to-
neladas”, informó.

Playa espera más de medio millón de 
turistas en Semana Santa: Lili Campos
Hoteleros pronostican alrededor de 95% de ocupación en toda la Riviera Maya

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ Los pronósticos de hoteleros y autoridades indican que el destino superará las cifras his-
tóricas registradas en las mismas fechas de 2019. Foto ayuntamiento de Solidaridad
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Ayuntamiento de Hecelchakán debe 
al IMSS más de 50 millones de pesos

Sumado a la deuda por 60 
millones de pesos debido a 
laudos laborales ganados 
por ex empleados, el presi-
dente municipal de Hecel-
chakán, José Dolores Brito 
Pech, reveló que el ex al-
calde de ese municipio, Fer-
nando Sleme Lavadores, no 
pagó durante sus tres años 
de administración el Im-
puesto Sobre la Nómina de 
los empleados ante el Insti-
tuto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), lo que le au-
menta la deuda  50 millones 
de pesos.

Luego de señalar que 
los laudos son impagables, 
a pesar de que el Tribunal 
de Conciliación Laboral le 
urgió a pagar un proceso 
jurídico colectivo por al me-
nos 10 millones de pesos y 
luego hacerse cargo de los 
otros 50 millones de pesos, 
afirmó que las condiciones 
financieras del municipio 
están en números rojos por 
la falta de empatía de los 
legisladores.

Sin embargo, la deuda 
que arrastra el ayunta-
miento de Hecelchakán la 
conoce Brito Pech desde su 

paso por la alcaldía en la 
administración 2018-2021, 
es decir, en la pasada admi-
nistración antes de su re-
elección; él ya sabía de las 
condiciones de las finanzas, 
mientras que Sleme Lava-
dores fue alcalde de Hecel-
chakán del 2012-2015.

“El delito ya prescribió, 
y lo único que me queda es 

ver de dónde sacaré el dinero 
para hacerme cargo de esa 
deuda, a finales de la pasada 
administración me enteré de 
la situación, cuando me llegó 
una notificación de urgente 
pago, por lo que el jurídico 
del ayuntamiento ha tra-
bajado desde entonces para 
amortiguar y negociar, pero 
esa deuda, y los laudos se po-

drían pagar si los diputados 
fueran sensibles con el tema”.

Fernando Sleme Lava-
dores fue alcalde de Hecel-
chakán hasta el 2015, con 
la llegada de Alejandro Mo-
reno Cárdenas lo hicieron 
subsecretario de gobierno de 
asuntos agrícolas en el estado, 
un puesto propuesto en esa 
administración y que hoy ya 

no existe nuevamente. Brito 
Pech reconoció que el cie-
rre de año fue difícil para 
el municipio, pues todo el 
2022 hubo recortes en las 
participaciones federales de-
bido a los subejercicios, pero 
sigue buscando estrategias 
para aminorar las deudas, a 
la par que busca que no les 
embraguen inmuebles.

JAIRO MAGAÑA

HECELCHAKÁN

 José Dolores Brito Pech, presidente municipal de Hecelchakán, reconoció que el cierre de año fue difícil para el ayuntamiento, pues 
durante todo el 2022 hubo recortes en las participaciones federales debido a los subejercicios. Foto ayuntamiento Hecelchakán

Tribunal de Conciliación Laboral urgió a pagar al menos 20 por ciento de la deuda

Campeche superó las mil 300 citas de negocios durante el 
Tianguis Turístico; firma colaboración por desarrollo local

La delegación campechana 
de empresarios turísticos más 
grande enviada para partici-
par en el Tianguis Turístico 
concluyó actividades en la 
edición 2023 de este evento 
de talla mundial. En ella, los 
representantes del estado de 
Campeche establecieron mil 
365 citas de negocios del 26 
al 29 de marzo en la Ciudad 
de México, dio a conocer el 

titular estatal de la Secre-
taría de Turismo (Sectur), 
Mauricio Arceo Piña.

La representación cam-
pechana estuvo confor-
mada por 50 suites de nego-
cios, entre las que destacan 
los pueblos mágicos de Isla 
Aguada y Palizada, la oferta 
turística de los municipios 
de Calakmul, Candelaria; así 
como los atractivos exhibi-
dos de Campeche, Dzibal-
chén, Carmen, Isla Arena, 
Calakmul y Champotón.

Los empresarios campe-

chanos dieron a conocer los 
atractivos naturales, cultura-
les e históricos distintivos de 
la entidad, e intercambiaron 
propuestas con tour opera-
dores mayoristas, agentes de 
viaje, asociaciones turísticas, 
casas de incentivos, organiza-
dores de eventos, congresos y 
convenciones.

El titular la Sectur Campe-
che, Arceo Piña, concretó reu-
niones con secretarios de Tu-
rismo de la región del mundo 
maya. De igual manera, se 
llevó a cabo la firma de con-

venio con la Asociación Mexi-
cana de Turismo de Aventura 
y Ecoturismo (Amtave) para 
establecer los mecanismos de 
promoción del turismo de na-
turaleza y cultura. 

También se efectuó el 
intercambio de propuestas 
relacionadas con el Tren 
Maya como la entrega del 
estudio Programa de Desa-

rrollo Turístico del Corredor 

Campeche-Calkiní. Además 
se realizó la firma de colabo-
ración entre la Secretaría de 
Turismo y el Fondo Nacio-

nal de Fomento al Turismo 
(Fonatur) para elaborar el 
programa de desarrollo tu-
rístico de Calakmul en el 
marco de La Gran Ruta Eco-

turística de México.

Finalmente, Arceo Piña 
reiteró que Campeche cerró 
su participación en el Tian-
guis Turístico con resultados 
exitosos al pactar mil 365 ci-
tas de negocios, trabajar en 
la conformación de alianzas 
y colocar sus productos en 
nichos de marcados nacio-
nal e internacional. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Esteban Hinojosa sustituye a Eutimio 
Sosa como director de Cultura y Artes

A través de las redes oficiales 
de la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, se dio a conocer la 
renuncia de Eutimio José 
Sosa Espina, director del Ins-
tituto de Cultura y Artes del 
Estado de Campeche, apa-
rentemente por cuestiones 
de salud; en su lugar tomará 
la dirección interina, Este-
ban Hinojosa Rebolledo.

No se ha proporcionado 
más información, ni de la 
salud del ex director, ni del 
currículum de Hinojosa 
Rebolledo; sin embargo, en 
redes sociales diversos in-
tegrantes de la comunidad 
cultural de la ciudad capi-
tal aplaudieron la llegada 
del joven al frente de la 
institución, aunque sea de 
manera interina.

Tampoco se ha informado 
si Sosa Espina será investi-
gado luego de comprobarle el 
uso de una facturera creada 
en la ciudad de Mérida, en 
Yucatán, y empresa a la cual 
le otorgó 33 contratos por 
diversos servicios, entre ellas 
vigilancia, seguridad y lim-
pieza de la institución y bie-
nes propiedad del Instituto 

de Cultura; además le factu-
raron el servicio de mante-
nimiento del video mapping 
que hasta hoy no funciona 
adecuadamente, refacciones 
de vehículos, entre otras.

De igual manera, le fue 
comprobado que trabajado-
res sindicalizados recibie-
ron “apoyos” de programas 
culturales como parte del 
pago de su nómina porque 

según no había dinero para 
pagarles adecuadamente. 
Además, hace unos días 
José del Carmen Urueta 
Moha, secretario general 
del Sindicato Único de Tra-

bajadores Administrativos 
al Servicio de los Tres Pode-
res, confirmó que denunció 
a Sosa Espina por violar los 
derechos laborales de sus 
delegados sindicales. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 No se ha proporcionado información acerca del estado de salud del ex director, ni del currículum de Hinojosa Rebolledo; sin embargo, en re-
des sociales se mostró conformidad sobre la llegada del joven al frente de la institución, aunque sea de manera interina. Foto Cultura Campeche

El funcionario fue acusado por sindicalizados de violar sus derechos laborales

Denuncian ante Fiscalía Anticorrupción a diputado que 
quiso corromper a legisladora de Movimiento Ciudadano

Por el delito de cohecho 
y posible uso de recursos 
públicos para corrupción, 
la diputada Hipsi Estrella 
Guillermo de Movimiento 
Ciudadano (MC), denun-
ció ante la Fiscalía Espe-
cializada en Combate a la 
Corrupción del Estado de 
Campeche (Fecccam) al di-
putado Elías Baeza Aké, ex 
diputado mocista.

Según la legisladora, fue 
él quien la buscó en reitera-
das ocasiones, y explicó no 
poder mostrar los chats y las 
llamadas del diputado preci-
samente por ser pruebas para 
la acusación en contra del le-
gislador, a quien desde hace 
un año lo expulsaron por su-
puestamente venderse a Mo-
vimiento Regeneración Na-
cional (Morena) por 300 mil 
pesos mensuales, pero tam-
poco se lo han comprobado.

Sin embargo la legis-
ladora asegura le ofre-

cieron 40 mil pesos por 
no presentarse a la se-
sión del pasado viernes, 
cuando buscaban aprobar 
la continuidad de Loreto 
Verdejo Villasís al frente 
de la Fiscalía Anticorrup-
ción, que cual actualmente 
opera con un encargado 
de oficina que mantiene 
en stand by las carpetas 
de investigación contra di-
versos funcionarios.

La denuncia de la dipu-
tada quedó asentada bajo 
el oficio C.I./047-2023/

FECCCAM, reservándose 
el derecho a mostrar las 
pruebas en contra del dipu-
tado acusado, pues reiteró 
“son las pruebas contra él, 
y el equipo jurídico me re-
comendó mantenerlas en 
resguardo, en caso que no 
haya acciones de justicia 
y quede impune, entonces 
exhibirán públicamente las 
acciones del legislador, y la 
impunidad en la Fiscalía 
Anticorrupción.

En respuesta, Baeza Aké 
realizó una denuncia por di-

famación a la diputada, las 
pruebas fueron los videos e 
imágenes donde lo acusan 
directamente, y dijo espera 
esta denuncia proceda pues 
manchan su nombre.

El pasado viernes pre-
vio a la sesión que dio fin 
al tercer periodo de sesio-
nes legislativas, y pondrá 
de vacaciones a los diputa-
dos desde este 31 de marzo 
hasta el 30 de abril, el legis-
lador llevó consigo imáge-
nes impresas de chats con 
la legisladora.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Autorizan prórroga para pago 
de licencias de funcionamiento

Con el fin de incentivar la 
economía del sector em-
presarial del municipio de 
Campeche, regidores y sín-
dicos del Cabildo capitalino 
aprobaron extender el plazo 
previsto en la Ley de Ingre-
sos para el pago de licencias 
y/o autorizaciones de fun-
cionamiento para giros co-
merciales 2023, hasta el 31 
de mayo del presente año, al 
efectuarse la XXVIII Sesión 
Ordinaria de Cabildo.

El primer regidor, Víctor 
Aguirre Montalvo, presidió 
la sesión en la que también 
se aprobó, por mayoría, el 

nombramiento de los inte-
grantes del Consejo Consul-
tivo de Mejora Regulatoria 
del Municipio de Campe-
che, quedando como voca-
les: José Rafael Ruiz Mo-
reno; Rita Heddy Baeza Mo-
reno; Omar Hadad Arvizu 
Carreón; Yolanda Apolinar 
Quijano; Fernando Otthón 
Tejera Berlanga; Fernando 
José Pérez Gallegos; María 
Judith Ramírez Herrera; Ma-
nuel Antonio Angulo Solís y 
Alejandro Baqueiro Guillén.

El punto sobresaliente 
de la sesión fue la aproba-
ción, por unanimidad, del 
dictamen de la Comisión 
Edilicia de Hacienda, rela-
tivo a la solicitud de la al-
caldesa Biby Rabelo para 

la extensión del plazo pre-
visto en el artículo 115 de 
la Ley de Ingresos del Mu-
nicipio de Campeche para 
el ejercicio fiscal 2023, 
referente al trámite de 
las licencias y/o autoriza-
ciones de funcionamiento 
para giros comerciales, 
previstos en el artículo 
11 del Reglamento para el 
Comercio en el municipio 
de Campeche.

Los ediles aprobaron 
extender el periodo para 
la renovación de licencia 
de funcionamiento, hasta 
el 31 de mayo de 2023 a los 
comerciantes de manera 
general, con la finalidad 
de incentivar la economía, 
así como garantizar su cre-

cimiento y permanencia, y 
se autorizó a la dirección 
de Desarrollo Económico 
y Turismo, y a la Tesore-
ría Municipal, realizar los 
trámites administrativos 
para cumplir con lo orde-
nado en el acuerdo.

De igual forma se 
aprobó por unanimidad el 
dictamen de la Comisión 
Edilicia de Asuntos Jurídi-
cos y Regularización de la 
Tenencia de la Tierra, re-
lativo a la iniciativa de la 
Síndica de Asuntos Jurí-
dicos respecto al contrato 
de donación celebrado 
entre el Ayuntamiento y 
la Secretaría de Marina 
Armada de México, Sép-
tima Región Naval.

JAIRO MAGAÑA
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El periodo para las renovaciones culminará hasta finales de mayo

Detinen a dos 
traileros por 
dañar pluma 
de peaje

El aseguramiento por parte 
de elementos de la Policía 
Estatal Preventiva (PEP), 
de dos personas del sexo 
masculino, quienes condu-
cían un tráiler y dañaron 
la pluma de la caseta de co-
bro del Puente de la Unidad, 
deja al descubierto un pre-
sunto caso de corrupción en 
la anterior administración 
de este viaducto.

De acuerdo con la versión 
de los conductores asegura-
dos, la anterior administra-
ción, la cual fuera removida 
en semanas atrás, cobraba a 
las empresas transportistas 
por el paso de unidades de 
carga, por lo que ellos no 
se detuvieron para realizar 
el pago correspondiente del 
peaje.

Daños

Versiones de los testigos la 
pesada unidad, de la marca 
Freightliner, de color azul, 
con placas de circulación 562-
DG-8, del servicio público fe-
deral, arribó a la caseta de 
cobro del Puente Zacatal, en 
donde no detuvo su marcha, 
sino que continúo su camino, 
dañando la pluma.

A través del 911 se hizo 
reporte a las autoridades 
correspondientes, por lo 
que se montó un operativo 
por parte de la Policía Es-
tatal Preventiva (PEP), para 
ubicar esta pesada unidad, 
asegurando la misma y a 
dos personas del sexo mas-
culino, los cuales se encon-
traban a bordo de ella.

Ante su aseguramiento, 
los choferes argumentaron 
que se cuenta con un con-
venio con la administración 
del viaducto, donde no se les 
cobra el peaje a las unidades 
de esta empresa, así como 
otras más, pero no contaban 
con que la administración 
cambió semanas atrás.

Los conductores y la uni-
dad, fueron puestos a disposi-
ción de las Vicefiscalía Gene-
ral Regional de Justicia con 
sede en la Isla, para el des-
linde de responsabilidades.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Inician actividades de la Fiesta del Mar Carmen 2023

Con la representación de 
las majestuosas esculturas 
de arena, denominada Ale-

goría del mar, la goberna-
dora de Campeche, Layda 
Elena Sansores San Román, 
y el alcalde de Carmen, Pa-
blo Gutiérrez Lazarus, in-
auguraron las actividades 
de Fiesta del Mar 2023. 
Este domingo se presentó 
el espectáculo de circense 
Performance Circus.

Las esculturas de arena 
son una actividad que de-
sarrolló el colectivo Arenas 
Doradas, que llevó a cabo el 
Festival de Esculturas Mo-
numentales de Arena Ena-
renarte, las cuales no sólo 
se realizaron en la cabecera 
municipal, sino también en 
las comunidades del Pueblo 
Mágico de Isla Aguada y de 
Sabancuy. 

Inauguración

Previo a la inauguración, el 
colectivo Arenas Doradas 
-integrado por Rogelio Evan-
gelista Merino, José Pérez 

Evangelista, José Alfredo 
Evangelista Jiménez y An-
drés Daniel Fermín Fermín- 
dio a conocer que una ma-
jestuosa escultura muestra 
a una sirena cargando a un 
bebé sirenio muerto por la 
contaminación en los mares.

Esta agrupación artística, 
que es reconocida a nivel in-
ternacional por sus creacio-
nes tan impresionantes y por 

la calidad de su trabajo, busca 
crear conciencia a través de 
obras de arte efímeras reali-
zadas con arena, abordando 
diferentes tópicos cómo el 
amor, la fantasía, esperanzas, 
la protección a la ecología y 
las circunstancias que aque-
jan a la humanidad y amena-
zan con la extinción de todas 
las especies y su hábitat, invi-
tando con ello a reflexionar 

sobre los actos que atentan 
contra la naturaleza.

Al hacer uso de la pa-
labra, Pablo Gutiérrez La-
zarus resaltó que por pri-
mera vez en la historia de 
esta festividad un gober-
nador acude a la inaugu-
ración de este evento, por 
lo que era un honor contar 
con la presencia de la man-
dataria estatal.

GABRIEL GRANIEL
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 La gobernadora Layda Sansores y alcalde Pablo Gutiérrez Lazaruz, inauguraron las celebracio-
nes de la Fiesta del Mar 2023, con la representación de esculturas de arena. Foto Gabriel Graniel
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A 
UN AÑO de haber co-
menzado operaciones el 
AIFA continúa siendo 
un éxito, o fracaso, según 

se le vea, relativo de la 4T. Inau-
gurado el 21 de marzo de 2022 
con tan solo 12 vuelos diarios, fue 
hasta agosto del año pasado que 
presentó un breve repunte para 
oscilar alrededor de 21 vuelos por 
día. En octubre contabilizó 62 y 
al día de hoy 30 de marzo, cuenta 
con 28 vuelos de llegada y 32 de 
salida, es decir 60. A manera de 
ejemplo, el aeropuerto Crescencio 
Rejón de la ciudad de Mérida con-
tabiliza 39 llegadas y 34 salidas, 
para un total de 73 vuelos coti-
dianos. Vale la pena señalar que 
además el destino Mérida conti-
núa “in crescendo” desde al menos 
hace tres años, pandemia incluida.  

HACE UN AÑO el presidente 
auguraba que para estas fechas 
el AIFA contaría con el doble de 
vuelos del que actualmente rea-
liza, es decir 120. La realidad es 
que el nuevo aeropuerto está tar-
dando en cuajar, pero lo está ha-
ciendo poco a poco.   

EL DESEMBARQUE CONTINÚA 
siendo sumamente sencillo y rá-
pido. La entrega de equipaje es en 
tiempo y forma. Las instalaciones 
del AIFA se muestran muy nuevas 
aún, los espacios son amplios, con 
numerosas salas de salidas y lle-
gadas. En comparación con hace 
un año el aeropuerto se muestra 
mucho más dinámico. Hay mucho 
más flujo de personas, pero aún 
con ello pareciese vacío. Es de re-
saltar que al igual que hace un año 
los empleados del AIFA se mues-
tran en todo momento gentiles y 
orientadores sobre los procesos a 
seguir para continuar de manera 
eficiente y sencilla el trayecto que 
uno realiza.

POR LO PRONTO la oferta de mo-
vilidad para salir del AIFA se ha 
ampliado. Pudimos constatar que 
el Mexibus ahora tiene mayor fre-
cuencia de itinerario como volu-
men de pasaje. El servicio de taxis 
se ha incrementado, así como las 
corridas de los autobuses foráneos 
(Puebla, Querétaro, San Juan del 
Río, Cuernavaca, Pachuca, Tam-
pico, Acapulco, Toluca, Tula, At-
lacomulco, Tuxpan e Ixmiquilpan) 
además de las vans con dirección 

a la CDMX (15 puntos incluido el 
AICM). La gran deuda continúa 
siendo el anhelado Tren Subur-
bano, el cual debería entrar en 
operación este mismo año según 
las autoridades gubernamentales.

EL FLUJO AL AIFA se ha incre-
mentado gracias a que se han 
abierto ya las distintas vías de 
acceso a la terminal, resaltando el 
circuito exterior mexiquense y la 
autopista México-Pachuca. 

A NIVEL SERVICIOS, vale resal-
tar que estos también han comen-
zado a ocupar los espacios que 
hace un año se encontraban va-
cíos. Farmacia, Oxxo, restaurante 
de comida mexicana, un Subway, 
tienda de café, así como local de 
tacos, tortas y quesadillas, se su-
maron a la tienda de recuerdos 
y snacks, Starbucks el local de 
pastes y de crepas ya existentes; 
interesante observar que tanto el 
BBVA Bancomer como el HSBC, 
han abierto sus puertas y presen-

tan un flujo constante de usuarios. 
Paralelamente hay dos cajeros au-
tomáticos multibancos. Oficinas 
de gobierno, de la Secretaria de 
Salud y Sedena, y del Infonavit, se 
encuentran en operación.    

UNO DE LOS trabajos del equipo 
de movilidad del ORGA es observar 
la evolución de la movilidad post 
Covid. Por ello llama fuertemente 
nuestra atención que solo sean dos 
aerolíneas las que ofertan los vuelos 
AIFA-Mérida (Aeromexico y Vola-
ris). Sin conocer las razones Viva-
Aerobus cambió su vuelo de Mérida 
al AIFA, por el aeropuerto de To-
luca, sin dejar de ofrecer la histórica 
opción del AICM. Ya vimos que el 
crecimiento en el flujo aéreo desde 
y hacia Mérida se mantiene y crece. 
¿Por qué se canceló la opción AIFA?

EL AICM CONTINÚA siendo la 
opción número 1 para miles de 
usuarios del transporte aéreo que 
se mueven a la CDMX. El AIFA es 
inexistente para este mismo sec-

tor. Una de las vertientes del pro-
blema es que el AICM continúa 
saturándose cada vez más, pero 
hay fuertes resistencias a adop-
tar la opción AIFA, a pesar de los 
esfuerzos que realiza el gobierno.

EL ENOJO, EN ocasiones irracio-
nal, por la cancelación del aero-
puerto de Texcoco pareciese cosa 
del pasado. Sin embargo, la pro-
paganda negativa en contra de 
este aeropuerto continúa reali-
zándose. Hay un programa de ra-
dio que reportea una vez al mes 
sobre el AIFA y quien lo hace 
no ha visto sino solo cosas ne-
gativas, sin reconocer que para 
bien o para mal el aeropuerto se 
va posicionando. Ya dependerá 
de cada uno ver si el aeropuerto 
está medio vacío o medio lleno. 
Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/; https://www.
facebook.com/ORGACovid19/;  
https://www.instagram.com/or-
gacovid19  y https://twitter.com/
ORGA_COVID19/.

AIFA. ¿Ver el vaso lleno o vacío?
RUBÉN TORRES

GOBERNANZA EN YUCATÁN

▲ “Una de las vertientes del problema es que el AICM continúa saturándose cada vez más, pero hay fuer-
tes resistencias a adoptar la opción AIFA, a pesar de los esfuerzos que realiza el gobierno”. Foto Reuters
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I
ncluir no es cambiar le-
tras, es cambiar en serio”. 
Me llegó por Facebook 
como una perla que obliga 

a conectar la de pensar. Lástima 
que no trae el nombre del autor, 
pero se le agradece el ejercicio de 
neuronas para hacer la reflexión. 
Comprendo perfectamente las ra-
zones de los que cambian la vocal 
al final de las palabras para sen-
tirse incluido. Pero, ¿es acaso a lo 
único a lo que se puede aspirar?   

¿Cuál sería el verdadero idioma 
inclusivo? Tiene que ver con erra-
dicar el juicio y hablar con respeto 
y gentileza a todos. Hay demasiado 
bullying y violencia disfrazada; las 
bromas son para reírse juntos, no 
para lastimar a nadie. Todo chisme, 
por muy sabroso que sea, excluye. 
Toca construir puentes de empatía, 
ponernos en los zapatos del otro. Es 
propiciar el nosotros y no solo, el 
mí, me, conmigo. 

Contratar personal por su ca-
pacidad y talento, independiente-
mente de la apariencia de su en-
vase, edad, religión, opción sexual. 

Aprender algo de braille y len-
guaje de señas, para facilitar la comu-
nicación. Hilemos paciencia y cariño 
para comunicarse con los ancianos, 
los niños con autismo y todos los se 
crucen a nuestro paso y detectemos 
necesitan una palabra de aliento. 

Aprendamos a gozar con el éxito 
de los otros y a acompañar en su 
dolor al que sufre. El reconocimiento 
de una labor realizada, de un buen 
servicio, así como regalar adivinan-
zas, construyen puentes, propician 
sonrisas, siembran la paz.

Y es que, no importa la marca 
de ropa, el modelo del coche o el 
código postal donde se habita: la 
jeta y la sonrisa se entienden en 
todos los idiomas. 

El ejercicio de reflexión del texto, 
me recuerda lo hermoso y amplio 

que es el idioma español. Es una 
pena que pareciera que se esfuma 
engullido por las imágenes, más bien 
unas caritas, que luego hacen que 
se complique la comunicación. Y al 
final, ni dije lo que quería, ni com-
prendí lo que respondieron.

Roberto Santamaría-Betan-
court, del Grupo de la Ortogra-
fía Española, nos comparte este 
poema que manifiesta su disfrute 
y dominio de la lengua:

POR UN IDIOMA SIN 
“IDIOMO”

Se ha extendido una manía
entre parlantes latinos

de acuñarle el femenino
a quien nunca lo tendría,

si no tiene “dío” el día,
y el trigo no tiene “triga”,

ni existen las “gobernantas”,
tampoco las “estudiantas”,

ni “hormigo” entre las hormigas. 

Aunque lo intenten, comprar
con millones y “millonas”
un trono no tiene “trona”
ni “jaguara” has de llamar

a la hembra del jaguar,
y aunque el loro tenga lora,

y tenga una flor la flora,
mi lógica no se aplaca:

no tienen “vacos” las vacas
ni los toros tienen “toras”. 

Aunque las libras existan
con los libros no emparejan,

y tampoco se cotejan
suelos, que de suelas distan,

por mucho o “mucha” que insistan
mi mano no tiene “mana”,

no tiene “rano” la rana
y foco no va con foca,
ni utilizando por boca
al masculino de Ana.

Un youtuber español registró el 
lenguaje inclusivo, para prohibir su 
uso. Inocente Duke escribió un glo-
sario de las palabras del lenguaje 
inclusivo en español y lo protegió 
bajo la propiedad intelectual. “Se 
acabó escribir así,” remarcó Ino-
cente Duke, en un video en el que 
anunció que nadie podrá usar pa-
labras del lenguaje inclusivo sin 
su permiso, porque ha registrado 
todos eso vocablos. 

El señor Duke hace honor a su 
nombre al pensar que podrá con-
trolar el idioma, solo porque estas 
palabras están en su registro. A 
final de cuentas todos tenemos li-
bertad de expresión y cada quien 
puede utilizar el idioma como me-
jor le parezca, con palabras o con 
acciones incluyentes, así como res-
petar a los que no sientan necesi-
dad de utilizar esas terminaciones 
y procuren la inclusión en actos. 

Me duele el lenguaje. Esta 
constreñido, pobre, limitado a mo-
nosílabos. A destruir el puente de 
comunicación, en lugar de apun-
talarlo.  El presidente, es un ente 
que preside. En la palabra ente es-
tamos todos incluidos y cambiarla, 
deja de señalar quién preside.  

Estas reflexiones, son, como 
menciona el espacio de La Jornada 

Maya, una opinión, y en este caso, 
nos invita a unos y otros, a encon-
trarnos. Porque a final de cuentas, 
¿cuál es el objetivo de todo este bu-
ceo? Lograr, al fin, comunicarnos, 
entendernos. Construir la paz.

margarita_robleda@yahoo.com

▲ “Cada quien puede utilizar el idioma como mejor le parezca, con palabras o con acciones incluyentes, así 
como respetar a los que no sientan necesidad de utilizar esas terminaciones”. Foto Europa Press

Incluir, no es cambiar letras

MARGARITA ROBLEDA MOGUEL

“

¿Cuál sería el 

verdadero idioma 

inclusivo? Tiene que 

ver con erradicar el 

juicio y hablar con 

respeto y gentileza 

a todos
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E
L PAÍS SE ha politizado 
más que nunca, todo es 
la disputa por el poder, la 
demostración del poder, la 

descalificación desde, para y por 
el poder. La tarea de gobierno ha 
perdido mucho de su sentido ad-
ministrativo neutral y expandido 
todo su sentido tribal y de enfren-
tamiento, no sólo desde los espa-
cios e instancias de gobierno, tam-
bién desde los medios, el análisis 
político y la actuación de buena 
parte de los ciudadanos. 

GOBERNAR, EN EL sentido más 
amplio, se ha convertido en el 
ejercicio más estrecho, uno de 
suma cero: lo que gana uno, por 
fuerza lo tiene que perder el otro. 

CURIOSAMENTE, MIENTRAS 
MÁS ácida se ha vuelto la con-
tienda política, más cortas se han 
hecho las campañas o -por lo me-

nos- el espacio legal señalado para 
ellas. En este momento, las cam-
pañas electorales y el proselitismo 
serio y completo en México tienen 
una duración de apenas 60 días en 
promedio. 

UNA SOCIEDAD QUE utiliza la 
palabra transformación (a favor 
o en contra) como eufemismo 
de una micro-guerra-civil-en-cá-
mara-lenta, no le quiere dar es-
pacio a las campañas políticas en 
forma. Es una contradicción que 
dice mucho. Las campañas cor-
tas favorecen a quien ya tiene 
el poder, complican el análisis y 
contraste serio de propuestas y 
candidatos, y se vuelven mono-
polio de los partidos políticos. 

VIVIMOS EN TIEMPOS en los 
que los políticos profesionales di-
cen que todo está en juego, que se 
está escribiendo la historia, que 
las circunstancias son únicas y la 
coyuntura es trascendental, pero 
hay un empeño imparable por 

recortar y acotar el tiempo para 
decidir. Elecciones importantes 
y campañas breves, es el veneno 
que nos proponen. 

CAMPAÑAS BREVÍSIMAS SÓLO 
sirven para que cada uno asuma 
sus prejuicios e ideas preconcebi-
das, sin tener tiempo para evaluar 
con calma y a fondo las cosas. Si 
nos dicen que la decisión es impor-
tante -pero nos dan poco tiempo 
para tomarla- uno no puede sino 
producir la decisión más rutinaria 
e inercial, probablemente decidir 
en el mismo sentido que en la oca-
sión previa, nadie se dará espacio 
para ver las cosas desde un ángulo 
diferente, para descubrir alterna-
tivas o nuevas veredas. 

LAS CAMPAÑAS CORTAS, por si 
fuera poco, erradican también a 
cualquier candidato ciudadano o 
actores no surgidos o impulsados 
desde el poder, pues estos requie-
ren de largas rutas para permear 
en la sociedad. Obvio, con una no-

civa excepción: los influencers o 
celebridades, que en una campaña 
corta pueden causar sensación sin 
realmente tener que demostrar 
conocimiento o capacidad para 
hacer el trabajo al que aspiran. 
La brevedad en la decisión demo-
crática lleva al monopolio de los 
partidos o la frivolidad absoluta. 

ASÍ, QUIEN DESEA, anhela o 
busca campañas cortas y prose-
litismo rápido, lo que busca son 
decisiones apuradas en las que 
se reflexione poco y se imponga 
quien tiene la ventaja del poder y 
el micrófono del púlpito (sin olvi-
dar la cauda de followers). 

UNA CARACTERÍSTICA DE la de-
mocracia es su avance lento, gradual, 
agregado. Las democracias nunca 
tienen prisa. El tiempo es un factor 
en la democracia, siempre el tiempo 
largo, reflexivo, sereno; nunca el 
corto, el bilioso o sensacional. 

ulises.carrillo.mx@gmail.com

Tempus edax rerum
ULISES CARRILLO

CLAUDIANAS

▲ “Mientras más ácida se ha vuelto la contienda política, más cortas se han hecho las campañas o  el espacio legal señalado para ellas”. Foto Fernando Eloy
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▲ La Unidad de Tráfico de Antigüedades de Manhattan notificó al consulado 
general de México en Nueva York de la recuperación del histórico Monumento 
9 de Chalcatzingo, Morelos, y de su restitución al patrimonio nacional en próxi-

mas fechas. “La pieza olmeca más buscada por México ha sido recuperada 
y está a punto de retornar a su casa, de donde nunca debió ser sustraída”, 
celebró el canciller Marcelo Ebrard. Foto Pablo Ramos



Materiales de desecho que 
surgen del proceso de fa-
bricación de billetes, frag-
mentos de papel moneda 
conocidos como refines y 
maculatura, fueron reutili-
zados por los 46 artistas que 
participan en Desdoblamien-

tos, muestra que se enfoca 
en la relevancia de la sus-
tentabilidad ambiental.

Las piezas, que se exhiben 
en el Museo Banco de Mé-
xico, fueron creadas en for-
mato horizontal sobre papel 
de algodón con ocho caras 
plegables, lo que inspiró el 
título de la exposición.

La directora de Edu-
cación Financiera y Fo-
mento Cultural del Banco 
de México, Jessica Serrano, 
explicó que la exposición 
forma parte de la quinta 
edición del programa Arte, 
Billete, Maculatura, Refines, 
Diseño, que desde 2017 “im-
pulsa el reuso de materiales 
de desecho para promover 
la creación artística”.

La temática de las obras 
gira en torno a los núcleos 
Orgánico, Antropológico y 
Gráfico. En el primero, las 
estructuras biológicas nos 
muestran la relación e inter-
dependencia entre los seres 

humanos y la naturaleza; en 
el Antropológico se presen-
tan algunas de las huellas 
que civilizaciones han dejado 
a lo largo del tiempo al cons-
truir tradiciones, costumbres 
y vínculos identitarios.

La directora del recinto co-
mentó que con este proyecto 
artístico el final del ciclo de 
vida del papel moneda se con-
vierte en el comienzo de ex-
periencias sensibles a través 
de obras de arte. “Los billetes 

que se utilizan todos los días 
en cada una de nuestras deci-
siones, están presentes como 
insumo de piezas artísticas 
que a su vez reflejan las de-
cisiones que los artistas toma-
ron al elaborar sus piezas”.

La muestra se inicia con 
el núcleo Orgánico, donde 
se presenta la obra de Carla 
Zaldívar, Elizabeth Ross, Luis 
Argudín y Nancy Valdez, 
quienes reflejan el valor del 
cuidado y respeto al territo-

rio y a la preservación de los 
recursos naturales. En esta 
sección, Zaldívar participa 
con la pieza Yemayá... y es-

taba llena de vida... hasta que 

aparecieron los monstruos, de 
2021, en la que texturas ver-
deazuladas se interconectan 
con la efervescencia del mar 
que estalla y manifiesta la 
vida en coexistencia con la 
actividad humana.

El siguiente núcleo, el 
Antropológico, incluye 

obras de Alejandra Carinae, 
Fernando Andriacci y Lo-
rena Velázquez, que mues-
tran cómo los diseños de los 
billetes son retomados por 
su valor iconográfico, así 
como por las dinámicas de 
intercambio económico y el 
reflejo de la identidad nacio-
nal que de ellos se despren-
den en el día a día.

Con la frase: “Aun te-
niendo 99 ¢ todavía no tienes 
$1”, en su obra Axioma, 2021, 
el artista Miguel Rodríguez 
Sepúlveda muestra cómo, a 
pesar de la subjetividad de 
nuestra percepción, el valor 
cuantificable de las cosas de-
pende del más mínimo ele-
mento que las compone.

En el apartado Gráfico 
hay piezas que transmiten 
la fuerza del color y de los 
ritmos visuales, despertando 
con ello reflexiones en torno 
a lo sociocultural y las rela-
ciones sensoriales que cons-
truimos con todo lo que in-
teractuamos; aquí figura el 
trabajo de Beatriz Canfield, 
Diana Morales, Iván Trueta, 
Olivia Rojo y Paola Dávila.

Desdoblamientos perma-
necerá abierta hasta el 16 de 
julio en el Museo Banco de 
México (avenida 5 de mayo, 
número 2, Centro Histórico); 
se puede visitar de martes 
a domingo de 11 a 17 horas 
con entrada gratuita.

Una nueva era comienza 
para los museos Diego Rivera 
Anahuacalli y Frida Kahlo, 
dos de los recintos naciona-
les privados más conocidos 
en el mundo, sobre todo el 
segundo, luego de que han 
sido renovados en términos 
de sus misiones y visiones.

Así lo dio a conocer ayer 
el comité técnico del fidei-
comiso del Banco de México 
encargado de administrar 

ambos espacios al presen-
tar a sus nuevas directoras: 
María Teresa Moya Malfa-
vón, en el Anahuacalli, y 
Perla Labarthe Álvarez, en 
el Frida Kahlo o Casa Azul.

“Los museos están vi-
viendo una faceta muy ma-
dura impulsando el legado 
de Frida Kahlo y Diego Ri-
vera, tanto nacional como 
internacionalmente. Se ha 
logrado incrementar el pú-
blico en redes sociales, lle-
gando a cerca de 3 millones 
de seguidores entre ambos 
espacios”, dijo en conferen-

cia Luis Rodrigo Saldaña, 
delegado fiduciario gene-
ral del Fideicomiso para los 
Museos Diego Rivera Ana-
huacalli y Frida Kahlo.

Informó que en la Casa 
Azul “se ha concluido con 
éxito” la conservación de 
obras y se ha logrado imple-
mentar en la Colección de 
caballete de Frida y Diego un 
acrílico de protección y exhi-
bición. Del Anahuacalli des-
tacó la obtención del Premio 
Internacional de Arquitec-
tura Mies Crown Hall Ame-
ricas 2022 por la ampliación 

de sus nuevos espacios, de 
cuyo diseño se encargó el ar-
quitecto Mauricio Rocha, y 
el proyecto que conjuga la 
amplia reserva ecológica con 
los espacios ya existentes a 
fin de atraer a una comuni-
dad más amplia.

Asumir la dirección del 
Museo Frida Kahlo, uno de los 
recintos mexicanos más cono-
cidos en el mundo y que este 
2023 celebra su 65 aniversa-
rio, representa para Labarthe 
un importante reto tras ha-
berse desempeñado como su 
coordinadora desde 2017.

Explicó que se diseñó 
para el recinto un proyecto 
a cinco años cuyas líneas de 
trabajo se engloban en cuatro 
temas. El primero es la colec-
ción y las exhibiciones, en-
caminado a entender y pro-
fundizar en “el rico tesoro” 
que resguarda este acervo, 
conformado por cerca de 40 
mil piezas, divididas en 12 
colecciones, entre ellas la de 
óleos, arte popular, ex votos, 
textiles, objetos personales y 
aparatos médicos de Frida.

Un grupo de artistas convierte el papel 
moneda en nuevas experiencias creativas
FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Desdoblamientos permanecerá abierta hasta el 16 de julio en el Museo Banco de México; se puede 
visitar de martes a domingo de 11 a 17 horas con entrada gratuita. Foto Museo Banco de México

Presentan a las nuevas directoras de los museos Anahuacalli 
y de la Casa Azul; renovarán su visión y misión, refieren

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO
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Herederos Ancestrales es un 
libro enfocado en las artes 
plásticas que pueblan los 
municipios peninsulares. 
Se trata de una idea que 
el maestro Victor Argáez 
tuvo en 2018, cuando deci-
dió  convocar a los artistas 
visuales de la península de 
Yucatán y sus tres estados. 

“Logra tener un alcance 
de 140 artistas de los tres es-
tados: Campeche, Quintana 
Roo y Yucatán. Se empeza-
ron a hacer exposiciones en 
los municipios”, explicó Ben-
jamin Emeterio Márquez, 
uno de los tres redactores de 
Herederos Ancestrales.

Con este libro, abundó, 
lo que se buscaba es que 
se promocionara el talento 
del interior del estado, de 
la mano de los maestros 
Manuel Lizama y Victor 
Argáez: “Es ahí cuando se 
decide hacer un catálogo”.

Fue en plena pandemia 
cuando, a través de Pro-
yecto Argáez se editó el se-
gundo libro con 19 pintores; 
y en 2021 se amplió a 33 
ejecutantes y tres escrito-
res, el entrevistado; Roldán 
Peniche y Rubén Reyes.

En la siguiente edición, 
dijo, invitan a la sociedad a 
apoyar el arte visual y a los 
artistas de los municipios: “Te-
nemos arquitectos, abogados, 
biólogos, maestros, bailarines, 
dramaturgos y literatos”.

La idea, mencionó, es 
que cada uno escribiera 

sobre las obras de los artis-
tas y, celebró, el resultado 
fue extraordinario, pues 
se trata del primer libro 
que irrumpe en la historia 
de las artes plásticas de 
Yucatán, en el que la so-
ciedad participa.

“El maestro Victor Ar-
gáez tiene un proyecto 
desde hace 30 años, que me-
diante La Casa del Artista 
ha decidido incursionar en 
las cuestiones editoriales. 
Se han hecho trípticos, tex-
tos de sala y formatos mul-
tidisciplinarios”.

En otros casos, detalló 
Emeterio, tiene música y 
cantantes; y en cuanto a 
las artes plásticas en los 
municipios, dijo, la gente 
no conoce a los pintores 
que plasma la identidad y 
las costumbres que se tiene 
en la peninsula.

“Todos los artistas que 
se han dedicado al arte vi-
sual, tienen una necesidad; 
y este libro deja un hecho 
histórico de quién y cómo 

están haciendo las cosas. 
Queremos dejar sentado 
cuántos pintores tenemos 
en la península.

Por su parte, el maes-
tro Victor Argáez celebró 
que se haya recopilado 
obras “de muy buena 
factura”entre los jóvenes de 
las comisarías.

La idea original era ver 
que está pasando en los mu-
nicipios. Yo vengo de Buct-
zotz, que no tiene tradición 
plástica, como la tiene Ti-
zimín y Valladolid, pero 
Calkiní y Hunucmá si la 
tienen, quien las reunió fue 
don Manuel Lizama.

Sobre las artes plásticas, 
el maestro Argáez aclaró que 
lo importante es que esté pa-
sando algo, sin autoridades.

“Están pasando cosas, los 
proyectos llegan, pero no 
como debería de ser. A los 
municipios se les da poco 
presupuesto en cultura, 
pero lo que importa es lo 
que están haciendo los pin-
tores hoy”, concluyó.

El segundo tema es la 
Casa Azul como objeto mu-
seal en sí misma, a partir 
de lo cual se centrarán en 
el mantenimiento y conser-
vación del inmueble, el cual 
está catalogado por su valor 
artístico y que tan sólo el 
año pasado fue visitado por 
un millón de personas.

La experiencia de los vi-
sitantes es el tercer tema; 
en este apartado se traba-
jará en mejorar la atención 
de los públicos y enriquecer 
su visita mediante talleres, 
cursos, conferencias y la 
capacitación de los anfitrio-
nes. El último punto tiene 
que ver con la gobernanza y 
organización del recinto, lo 
cual implicará la revisión de 
su estructura, abundó.

La Casa Azul celebrará 
su 65 aniversario a lo largo 
de este año con una am-
plia cartelera que incluye, 
entre otros rubros, una ex-
posición conmemorativa en 
julio, la publicación de un 
libro sobre la historia del 
museo, dos ciclos de cine y 
el montaje en octubre de la 
Ofrenda del Día de Muertos 
dedicada a Carlos Pellicer, 
el primer museógrafo del 
recinto; además, habrá talle-
res, cursos y actividades di-
versas para niños y adultos.

Respecto del Museo Ana-
huacalli, María Teresa Moya, 
quien desde 2013 se desempe-
ñaba como su coordinadora, 
aseguró que con su amplia-
ción y el diseño de un nuevo 
plan de trabajo a cinco años se 
puede decir que “se concretó el 
sueño de Diego” de convertirlo 
en una ciudad de las artes.

La nueva misión del es-
pacio, añadió, será “vincular 
a la sociedad con el legado 
de Rivera y promover la ins-
piración, creatividad y ex-
perimentación artística en 
un entorno natural y arqui-
tectónico único que integra 
la cultura del pasado con el 
arte del presente”.

La Casa Azul 

celebrará su 65 

aniversario a lo 

largo de este año 

con una amplia 

cartelera

VIENE DE LA PÁGINA 20

Herederos Ancestrales da fe 
de los pintores peninsulares
JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Se trata del 

primer libro que 

irrumpe en la 

historia de las 

artes plásticas 

de Yucatán

▲ “El maestro Victor Argáez tiene un proyecto desde hace 30 años, que mediante La Casa del Artista ha decidido incursionar 
en las cuestiones editoriales. Se han hecho trípticos, textos de sala y formatos multidisciplinarios”. Foto Juan Manuel Contreras
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Verstappen gana un caótico 
Gran Premio de Australia

El piloto de Red Bull, Max 
Verstappen, ganó ayer su 
primer Gran Premio de 
Australia en circunstan-
cias extraordinarias, en 
una caótica carrera de Fór-
mula Uno llena de drama 
desde la primera luz verde 
y hasta el banderín final, 
en el que Sergio “Checo” Pé-
rez remontó desde el final 
de la parrilla y terminó en 
quinto lugar.

Por su destacada actua-
ción, el mexicano fue reco-
nocido como el piloto del día.

Aunque el primer triunfo 
de Red Bull en Melbourne 
desde 2011 era esperado, el 
caos en los últimos compases 
de la carrera en Albert Park 
lo convirtieron en una victo-
ria muy peleada.

El heptacampeón del 
mundo, Lewis Hamilton, 
que condujo con maestría 
en su Mercedes, terminó 
segundo, mientras que Fer-
nando Alonso completó el 
podio con un tercer puesto 
en su Aston Martin.

Sólo 12 de los 20 que to-
maron la salida terminaron 
la carrera. El australiano 
Oscar Piastri fue el más be-
neficiado del desorden con 
un octavo puesto que le dio 
sus primeros puntos del 
campeonato para McLaren.

Verstappen se mostró 
satisfecho con el triunfo, 
pero cuestionó la decisión 
de los responsables de ca-
rrera de sacar la bandera 

roja tras un choque en la 
vuelta 55 de las 58 totales, 
en lugar de sacar un auto 
de seguridad.

En ese momento lide-
raba con una cómoda ven-
taja, pero luego tuvo que 
pelear por mantener el lide-
rato ante Hamilton cuando 
se reanudó la marcha.

“Por supuesto estamos 
contentos de ganar la ca-
rrera, pero creo que hacia 
el final, la carrera en sí fue 
un poco un desastre con 
todas las decisiones”, dijo 
Verstappen. “Dejó a mu-
chos pilotos confundidos 
sobre por qué necesitába-
mos una segunda bandera 

roja. Hoy (ayer) fue bas-
tante desastroso”.

Hamilton se mostró en-
cantado con las mejoras de 
Mercedes en Melbourne, 
que incluyeron una compe-
titiva ronda de clasificación 
el sábado.

“Fue muy inesperado”, 
comentó. “Conseguir un 
segundo y tercero en la cla-
sificación nos entusiasmó 
y dio un gran impulso de 
energía a todo el equipo”.

Al reiniciarse la vuelta 
55, Verstappen pudo con-
tener a Hamilton en la 
primera curva mientras 
se producía un revuelo 
tras su RB19 que cambió 

de forma drástica el orden 
final en la carrera.

Alonso, quien había de-
safiado a Hamilton por el 
segundo puesto durante 
buena parte de la compe-
tencia, fue alcanzado por 
el Ferrari de Carlos Sainz 
en la primera curva luego 
de reanudar la carrera. 
Sainz, que había tenido una 
buena velocidad durante 
toda la prueba, fue sancio-
nado con cinco segundos, lo 
que lo dejó 12o.

El piloto de Ferrari se 
mostró enojado con la san-
ción, y Alonso señaló más 
tarde que el castigo a su rival 
le parecía demasiado duro.

AP

MELBOURNE

 El piloto holandés de Red Bull, Max Verstappen, triunfó en el Gran Premio de Australia. Foto Ap

Tras remontar del último lugar al quinto, Checo es el piloto del día

Toluca vence a los Tigres y se apodera del segundo puesto

Ciudad de México.- El lateral 
uruguayo Maximiliano Araújo 
anotó un gol y asistió en otro, 
el paraguayo Carlos González 
firmó un doblete y el Toluca se 
impuso ayer 3-2 a los Tigres 
para apoderarse del segundo 
puesto del torneo Clausura de 
la Liga Mx.
Araújo adelantó a los Diablos 

Rojos a los 26 minutos y luego 
mandó un gran centro para 
que González consiguiera su 
primera anotación a los 45.
“Cocoliso” González, ex juga-
dor de Tigres, sumó otro tanto 
a los 69.
Con el resultado, Toluca exten-
dió a tres su racha de partidos 
sin derrota y acumula 25 puntos 

para desplazar al León del se-
gundo escalón cuando restan 
cuatro fechas en el calendario 
regular. Sólo Monterrey, con 34 
puntos, es mejor que los Dia-
blos Rojos. En cuarto lugar está 
el América con 24 unidades. 
Tigres se quedó con 10 desde 
los 28 minutos por la expulsión 
de Luis Quiñones.

El francés André-Pierre Gig-
nac convirtió a los 77 y el uru-
guayo Nicolás López agregó 
una anotación a los 89 para 
los universitarios, que pa-
decieron su tercera derrota 
consecutiva y se mantienen 
con 21 puntos, en la séptima 
posición del campeonato.
En otros resultados de la jor-

nada, Necaxa 0, Santos 0; Pue-
bla 2, Juárez 0; Cruz Azul 2, 
Pachuca 0; América 2 (Henry 
Martín marcó su gol 12, la 
máxima cifra en el torneo), 
León 2; Monterrey 4, Tijuana 0; 
Atlas 3, Chivas 3; San Luis 2, 
Mazatlán 1.

AP

Nueva York.- Randy Arozarena, 
Aaron Judge, Giancarlo Stan-
ton, Shohei Ohtani y Mike Trout 
estuvieron entre las figuras de 
ayer en las Grandes Ligas.
Arozarena conectó su primer 
jonrón de la temporada, Jeffrey 
Springs salió después de seis 
episodios sin hit y las Manta-
rrayas de Tampa Bay  supera-
ron 5-1 a los Tigres de Detroit 
para completar la barrida en la 
serie inaugural de tres partidos. 
Arozarena anotó dos carreras, 
mientras que su compañero 
en la selección mexicana en 
el Clásico Mundial, Isaac Pa-
redes, se fue de 3-1, con una 
carrera producida.
En el Bronx, Giancarlo Stanton 
bateó un impresionante jon-
rón, Aaron Judge (2) también 
conectó bambinazo y Jhony 
Brito se llevó la victoria en 
un brillante debut en las Ligas 
Mayores, para que los Yanquis 
vencieran 6-0 a los Gigantes de 
San Francisco.
Kyle Higashioka también se voló 
la barda frente a Ross Stripling, 
quien permitió tres batazos lar-
gos en su primera apertura con 
San Francisco. Nueva York se 
llevó dos de tres en la primera 
serie de la campaña.
En Oakland, el novato Logan 
O’Hoppe logró su primer cua-
drangular en la Gran Carpa, un 
garrotazo de tres carreras en la 
cuarta entrada para abrir la piza-
rra, y los Serafines de Los Ánge-
les vapulearon 6-0 a los Atléticos.
Mike Trout añadió un cuádruple 
de dos registros en el quinto 
acto, y Shohei Ohtani hizo lo 
propio un lanzamiento después. 
El atlético mexicano Adrián 
Martínez colgó tres argollas con 
un imparable y un ponche.

AP

Primer jonrón de 
Arozarena; cuádruples 
de Trout y Ohtani en 
éxito serafín 



Los primeros tres partidos de 
preparación dejaron varios po-
sitivos para los campeones de 
la Liga Mexicana de Beisbol.

El fin de semana de encuen-
tros contra los Tigres de Quin-
tana Roo dentro de la Copa Maya 
incluyó una buena prueba para 
cuatro posibles abridores de los 
Leones, destacada actuación de 
Ángel Chavarín con el madero y 
una sólida exhibición de pitcheo 
en Cozumel.

Ayer en el campo Víctor 
Cervera Pacheco de Kanasín, 
donde se vivió una fiesta con 
fuegos artificiales, honores a 
la bandera y animación por 
parte de la “Porra Esmeralda” y 
Leonel “El Coronel”, Dalton Ro-
dríguez, quien lanzó poco con 
Yucatán el año pasado por una 
lesión, abrió y lo hizo bien (IP, 
K), antes de que los bengalíes 
vinieran de atrás para impo-
nerse 7-2. La carrera de la qui-
niela la anotó Chavarín, quien 
tras conectar doble timbró por 
mal tiro de Alex Robles. El re-
ceptor, que hizo sobresaliente 
labor el año anterior como 
suplente de Sebastián Valle, 
bateó jonrón en la victoria por 
7-4 de los “reyes de la selva” el 
viernes en Cancún y, anteayer, 
remolcó el único circuito visi-
tante en Cozumel con elevado 
de sacrificio.

El viernes en el Beto Ávila, 
Henderson Álvarez, Yoanner 
Negrín, Jake Thompson y Aa-
ron Wilkerson se combinaron 
para limitar a los locales a dos 

registros en siete rollos. Poncha-
ron a ocho y no dieron pasa-
porte. Negrín (2 IP) y Wilkerson 
(IP) no permitieron anotación.

Art Charles, quien ha im-
presionado en la pretempo-
rada, se voló la barda.

Un día después, luego de 
que el abridor novato Joshua 
Guzmán toleró una carrera 
limpia (le hicieron tres en 
total) en dos episodios, en 
los que sirvió tres chocola-
tes, Tim Peterson, Christian 
Prado, Javier Medina, Alonso 
García (2 IP), ya totalmente 
recuperado de una cirugía, y 
Anhuár García, uno de los 
mejores prospectos de la or-
ganización, se combinaron 
para lanzar pelota de cuatro 
imparables en seis entradas 
de una derrota por 3-1.

En los primeros dos cho-
ques, el mánager melenudo 
Roberto Vizcarra usó un or-
den al bate muy parecido al 
que presentaría en el día in-
augural en León el próximo 
día 20: Obeso (BD), Escobar 
(SS), Martínez (JI), Charles 
(1B), Drake (JD), Adames (3B), 
Valle (C), Ibarra (2B) y Jaime 
(JC). Sólo faltó Luis Juárez, 
quien ayer debutó en la pre-
temporada como segundo 
bate y designado. Alcides Es-
cobar fue primero en el or-
den, puesto que ocupó en las 
series mundiales de 2014 y 
2015 con Kansas City.

En Kanasín, a 25 kilóme-
tros de Umán, donde a finales 
del año pasado la sucursal de 
los Leones se coronó en la 
Zona Sur de la Liga Invernal 

Mexicana, Yadir Drake (2-2) 
anotó la segunda carrera de 
los locales. Fue remplazado 
por Adolfo Valdez, pieza 
clave en esa filial. También 
lanzaron por los de casa, 
Manuel Chávez (IP, H), Alex 
Tovalín (IP, K), Andrés Ávila, 
Miguel Aguilar (1.1 IP, H), 
Juan Pablo Argüelles, Sául 
Vázquez e Ian Medina.

Medina y Argüelles igual-
mente lanzaron con la sucur-
sal de Umán.

El yucateco Vázquez (IP, 2 
K, H) busca resurgir luego de 
ser sometido a la operación 
“Tommy John”, mientras que 
Ávila también viene de bata-
llar con una lesión.

Mañana, los Leones reci-
ben a Campeche en el Kukul-
cán, a partir de las 19 horas.

Varios positivos para los Leones en 
los primeros partidos de preparación
Buena prueba para abridores; se luce Ángel Chavarín; destaca Saúl Vázquez

Manuel Rodríguez está de 
regreso como uno de los 
principales relevistas del 
Iowa, sucursal de Triple A 
de los Cachorros de Chicago.

El sábado, en su debut este 
año en la Liga Internacional, 
el umanense aceptó una ca-

rrera, pero sacó cinco impor-
tantes auts en una victoria 
de 4-3 en 10 entradas ante 
Columbus. El derecho, que 
ingresó en el octavo capítulo, 
permitió dos hits, el registro, 
que fue limpio, y ponchó a 
tres, sin dar pasaporte. Rodrí-
guez Caamal tuvo efectividad 
de 4.26, con un salvamento, 
en seis actos y un tercio en el 
entrenamiento de primavera.

“Bolón” es uno de los alre-
dedor de 30 peloteros cuyos 
derechos de retorno son de los 
Leones de Yucatán que jugarán 
este año en Ligas Menores.

También en Triple A está 
Josh Fuentes, tercera base 
de los campeones melenu-
dos en 2022. Fue titular en 
dos de sus primeros tres en-
cuentros con el Gwinnett, 
filial de Atlanta, como ini-

cialista y octavo bate. Ayer, 
en revés de 13-12 en 11 actos 
frente al Jacksonville, se fue 
de 5-1, con anotada y pasa-
porte. El ganador fue otro ex 
selvático, Enrique Burgos (1-
1). En su debut, Fuentes ba-
teó de 4-1, con una anotada.

Otros rugidores en Tri-
ple A son César Valdez (Salt 
Lake City) y Jesús Cruz (Le-
high Valley).

▲ Ángel Chavarín, el receptor titular ayer, conectó un doble en el partido en Kanasín. Foto Leones de Yucatán

Debuta Bolón Rodríguez en victoria de Iowa; Fuentes, primera base con el Gwinnett

El derecho Ávila va 
por un gran regreso

Andrés Ávila intenta concre-
tar un gran regreso en la 
cueva.
El experimentado derecho, 
que en 2018 y 2019 fue pieza 
clave en el bulpén de los Leo-
nes, se pasó casi dos años sin 
lanzar debido a un problema 
en un hombro (crecimiento de 
un hueso, que necesitó de una 
operación; no hubo daño en 
ligamentos), pero ahora, tras 
un invierno en el que volvió a 
la actividad y se coronó con 
los Cañeros de Los Mochis, se 
siente muy bien y espera estar 
listo desde el primer día de la 
temporada.
“Me costó mucho la recupe-
ración, fue difícil, pero aquí 
estamos. Me siento fuerte, 
pero siento que todavía 
puedo dar más y para eso 
estamos trabajando”, señaló 
Ávila a La Jornada Maya. 
El ex cerrador indicó que 
su primera sesión de bul-
pén resultó “mejor de lo que 
esperaba” y desde eso ha 
seguido avanzando. Ayer dio 
otro paso al ver acción (dos 
tercios, 2 H, 3 C) en el juego 
contra los Tigres en Kanasín.

Carrillo y Sánchez se 
alistan para jugar en 
una sucursal de San 
Diego

Óliver Carrillo y Hugo Sán-
chez, prospectos de los 
Padres de San Diego que 
ayudaron a los Leones de 
Umán a conquistar la Zona 
Sur de la Liga Invernal Mexi-
cana, se preparan antes de 
reportarse a una sucursal de 
los frailes.

Alcides Escobar 
produjo carrera en 
Cancún

El viernes en Cancún, Alci-
des Escobar bateó sencillo 
productor por Yucatán y otra 
de las carreras de los visi-
tantes la anotó el “infielder” 
Ángel Camacho, Jugador 
Profesional del Año 2022 de 
la Femebe, con elevado de 
sacrificio de Alan López. 
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Gigantes del golfo anuncian múltiples 
recortes en la producción de petróleo

Arabia Saudita, Argelia, los 
Emiratos Árabes Unidos, 
Irak y Kuwait anunciaron 
el domingo un recorte de 
su producción de petróleo, 
que los gigantes del Golfo 
presentaron como una “me-
dida de precaución” para 
garantizar la estabilidad del 
mercado.

Arabia Saudita, los Emira-
tos Árabes Unidos y Kuwait 
anunciaron conjuntamente 
una reducción que sumará 
en total 772 mil barriles 
diarios, entrará en vigor a 
partir de mayo y se prolon-
gará durante el resto del año, 
indicaron los tres países en 
comunicados difundidos por 
los medios oficiales.

Por su parte, Irak, que es 
uno de los mayores produc-
tores mundiales de crudo, 
anunció una reducción de 

211 mil barriles diarios a 
partir del 1º de mayo.

El ministerio de Petróleo 
de Irak informó que la me-
dida se adoptó “en coordi-
nación con otros países pro-
ductores” y que estará en 
vigor hasta finales de año.

Argelia informó que 
procederá a “un recorte vo-
luntario de 48 mil barriles 
diarios, desde mayo hasta 
finales de 2023”, en coordi-
nación con algunos países 
de la Organización de Paí-
ses Exportadores de Petró-
leo (OPEP) y de fuera de la 
OPEP, según un comunicado 
del ministerio de Energía.

Rusia, miembro del grupo 
de países asociados a la OPEP, 
anunció que va a prolongar 
un recorte de la producción 
de petróleo de 500 mil ba-
rriles diarios hasta final de 
año, informó en un comuni-
cado el vice primer ministro 
ruso encargado de Energía, 
Alexander Novak.

AFP

RIAD

 Se trata de una “medida de precaución” para garantizar la estabilidad del mercado, según 
revelaron los países de la Organización de Países Exportadores de Petróleo. Foto Reuters

Aguakan destina 857 millones 

de pesos en 2023 para atender 

las necesidades de infraestruc-

tura hidráulica generadas por 

el acelerado crecimiento de la 

población y de las zonas ha-

bitacionales en los municipios 

de Benito Juárez, Solidaridad, 

Puerto Morelos e Isla Mujeres. 

Esta inversión es mayor a las 

realizadas en años anteriores 

y es muestra del compromiso 

firme y a largo plazo que la 

compañía tiene con la socie-

dad quintanarroense.

Las inversiones para las 

obras que se realizan en 2023 

en materia de agua potable, 

alcantarillado y saneamiento 

tienen por objeto atender 

oportunamente las demandas 

de la población, aportar los 

recursos necesarios para ga-

rantizar estos servicios funda-

mentales y asegurar el cum-

plimiento del ciclo integral del 

agua en el norte del estado.

Como parte de su plan 

quinquenal Aguakan invierte 

regularmente en obras de 

mantenimiento, ampliación 

de cobertura y modernización 

de la infraestructura hidráu-

lica, que este año contempla 

74 grandes proyectos, de los 

cuales 44 corresponden a Be-

nito Juárez, 20 a Solidaridad, 

3 en Puerto Morelos y 5 en Isla 

Mujeres.

Dentro de las inversiones 

más importantes del año se 

encuentra un programa de 

acciones de ampliación de la 

planta de Tratamiento Nor-

poniente en Benito Juárez, en 

respuesta a la nueva demanda 

en la zona, producto del acele-

rado desarrollo urbano. En el 

mismo municipio, se realizan 

obras de transición para mu-

dar las instalaciones de ges-

tión de lodos y optimizar el 

tratamiento del agua.

En Isla Mujeres, hay im-

portantes proyectos en temas 

de alcantarillado, renovación 

de redes y saneamiento, entre 

los que destacan: la puesta en 

marcha del Reactor de lodos 

activados, en el que se inver-

tirán 13 millones de pesos; así 

como la renovación y amplia-

ción de una línea de conduc-

ción a la que se le destinan 

cerca de 6 millones de pesos; 

además de nuevas adecuacio-

nes al Cárcamo de Rebombeo 

Convenciones por una inver-

sión de 5 millones de pesos.

Por otro lado, en Puerto 

Morelos están previstos 3 pro-

yectos entre los que destacan 

el acondicionamiento de la 

Caseta de Sopladores con una 

inversión de 2,7 millones.

 Realiza Aguakan inversión histórica en obras e infraestructura

 La concesionaria destina 857 millones de pesos en 2023 para atender el acele-
rado crecimiento de la población y de las zonas habitacionales en los municipios de 
Benito Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos e Isla Mujeres. Foto Aguakan
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Titular del INM debe 
comparecer ante el 
Senado por incendio

El titular del Instituto Na-
cional de Migración (INM), 
Francisco Garduño, debe 
comparecer en el Senado 
de la República a la bre-
vedad, tal como se aprobó 
en el pleno de esa cámara, 
advirtieron legisladores de 
oposición.

“No vamos a aceptar tác-
ticas dilatorias de Morena, 
debe fijarse la fecha en 
cuanto regresemos a sesio-
nar, luego de las vacaciones 
de Semana Santa, ya que 
debe responder a todos los 

cuestionamientos que se 
formulen en torno al incen-
dio en la estancia migratoria 
de Ciudad Juárez, en la que 
fallecieron 39 extranjeros”, 
resaltó el vicecoordinador 
del PRI, Jorge Carlos Ramí-
rez Marín.

Agregó que en la sesión 
senatorial del próximo día 
12 se debe asimismo inte-
grar de inmediato el Grupo 
Plural que dará seguimiento 
las investigaciones sobre la 
muerte de los migrantes, 
que estaban encerrados en 
la estación del INM ya des-
aparecida y no pudieron es-
capar al fuego que se suscitó 
en en inmueble.

Recordó que en la sesión 
del miércoles pasado ambos 
puntos fueron aprobados, 
luego de una larga discu-
sión. Fue un compromiso 
delo presidente de la Junta 
de Coordinación Política 
(Jucopo), Ricardo Monreal, 
quien incluso propuso que 
también se citara a compa-
recer a los secretarios de Go-
bernación y de Relaciones 
Exteriores.

Ello, agregó, no se 
aprobó, “pero sí la compa-
recencia del titular del INM 
y la creación del grupo de 
seguimiento y no creo que 
tenga forma de echarse para 
atrás”, concluyó.

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

 En la sesión senatorial del próximo día 12 de abril se deberá integrar de inmediato el Grupo Plural 
que dará seguimiento las investigaciones sobre la muerte de los migrantes en Ciudad Juárez. Foto Afp

Muere Raúl Padilla López, ex rector de 
UdeG; encuentran arma en la escena

Raúl Padilla López, presi-
dente del Comité Organiza-
dor de la Feria Internacional 
del Libro FIL de Guadalajara 
y ex rector de la Universi-
dad de Guadalajara (UdeG) 
murió este domingo en su 
domicilio, informó la Fisca-
lía del Estado tras abrir una 
carpeta de investigación 

para indagar en lo ocurrido. 
“Tras la noticia, las unida-

des de seguridad arribaron 
al sitio, así como paramé-
dicos municipales quienes 
confirmaron el hecho. De 
forma preliminar fue loca-
lizada en la escena un arma 
de fuego, así como un re-
cado póstumo, indicios los 
cuales se integrarán a la car-
peta”, informó la fiscalía en 
un breve comunicado emi-
tido a las 13.30 horas.

El gobernador jalisciense 
Enrique Alfaro, quien de 
dos años a la fecha había 
sostenido una pública dis-
puta política con Padilla a 
quien calificaba de “caci-
que universitario”, también 
confirmó el deceso.

La Fiscalía de Jalisco se-
ñaló que investiga la muerte 
del ex rector de la UdeG en 
su domicilio ubicado en la 
Colonia Vallarta Poniente 
en Guadalajara.

JUAN CARLOS G. PARTIDA

CIUDAD DE MÉXICO

Desde 2021 detectaron 
anomalías en Instituto 
Nacional de Migración

En sus más recientes 
auditorías al Instituto 
Nacional de Migración 
(INM), correspondientes 
a 2020 y 2021, la Secre-
taría de la Función Pú-
blica (SFP) encontró que 
hasta diciembre de este 
último año el organismo 
no podía evaluar adecua-
damente los indicadores 
del desempeño de las es-
taciones migratorias, ni 
contaba con manuales de 
políticas, procedimientos 
y actividades actualiza-
dos desde 2012, además 
de que adjudicó contratos 
a empresas que no con-
taban con la capacidad 
requerida y no comprobó 
diversos gastos, por lo 
que incurrió en falta de 
apego a la Constitución y 
a distintas leyes.

En la auditoría 
11/2021, la SFP encontró 
que diversas fórmulas 
empleadas por el INM 
para supervisar las labo-
res de las estaciones mi-
gratorias son incorrectas, 
pues no concuerdan con 
la descripción de los in-
dicadores que pretenden 
verificar.

Por ejemplo, para su-
pervisar el indicador Ex-

pedientes de alojados, el 
INM señaló que hacía 
una revisión aleatoria de 
las estaciones migratorias 
y estancias provisionales, 
lo que de acuerdo con la 
SFP no funciona, pues no 
mide los expedientes re-
visados ni la correcta in-
tegración de los mismos, 
sino que mide que el nú-
mero de expedientes in-
tegrados concuerde con 
el de extranjeros alojados.

Por ello, la SFP pidió 
que se tomen medidas 
para que la Dirección de 
Estaciones Migratorias 
verifique que exista una 
congruencia entre las 
fórmulas y las descripcio-
nes de los indicadores, a 
fin de poder evaluarlos 
correctamente.

En el dictamen de la 
auditoría 15/2021, la SFP 
indica que el INM incu-
rrió en irregularidades a 
la normatividad, que con-
sistieron en no respetar 
la Constitución, la Ley 
General de Contabilidad 
Gubernamental, la Ley 
Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacen-
daria, la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos 
y Servicios del Sector Pú-
blico”, entre otras.

Señala que el INM no 
contó con manuales de 
políticas, procedimientos 
y actividades actualizados 
desde 2012, y agregó que, 
ante esta observación, en 
diciembre de 2021 y como 
parte de la revisión, el ins-
tituto presentó un oficio 
con las gestiones corres-
pondientes para actuali-
zar dichos manuales.

Agrega que el INM 
no presentó las pólizas 
contables y autorizacio-
nes de pago correspon-
dientes al contrato CS/
INM/80/2020; contrató 
empresas no inscritas 
en el portal del Registro 
Único de Proveedores 
y Contratistas y que no 
contaban con personal 
activo en el IMSS. Ade-
más, el proveedor al que 
se le otorgó ese contrato, 
no contaba con recur-
sos técnicos, financieros 
y capacidad inmediata 
para cumplir con lo en-
comendado.

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Las estaciones 

migratorias 

no contaban 

con manuales 

de políticas, 

procedimientos 

y actividades 

actualizados
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Q
uisiera iniciar con la pala-
bra tragedia, pero no sería 
la correcta, pues las tra-
gedias responden a fuer-

zas incontrolables, o, en su caso, 
a eventos donde el infortunio se 
mezcla con una serie de hechos que 
rompen lo explicable y circunscri-
ben el actuar de los seres humanos, 
pero la muerte de por lo menos 
39 inmigrantes en la Estación del 
Instituto Nacional de Migración en 
Ciudad Juárez, Chihuahua, junto a 
decenas de heridos, no tiene tanto 
de tragedia y sí mucho de la po-
lítica inhumana antiinmigrantes 
que implementan los gobiernos de 
México y Estados Unidos. Para ser 
más precisos, hablamos de la lógica 
natural del capitalismo sin másca-
ras ni tapujos, pues su esencia es 
todo lo contario a la búsqueda del 
bienestar humano. 

Primero: detener en estacio-
nes (semejantes a cárceles) a los 

inmigrantes es ya de por sí una 
violación a los derechos huma-
nos, el tratarlos como criminales 
negándoseles el derecho de buscar 
un mejor lugar donde vivir, es, sin 
duda, una acción inhumana que 
no tiene justificante. 

Segundo: negar que las olas mi-
gratorias de Centroamérica y Sud-
américa responden a la crisis del 
capitalismo que arroja a millones 
de seres humanos a la pobreza ex-
trema y a la precariedad cotidiana, 
donde se ven obligados a buscar 
cualquier forma de sobrevivir, es 
también negar o querer ocultar la 
lógica central del capitalismo ba-
sada en la explotación de la mano 
de obra y su empobrecimiento 
como forma de sometimiento para 
control y exterminio. 

Tercero: reforzar las fronteras 
con militares, armas, muros o cual-
quier otro elemento que impida el 
paso, no es y nunca será una ma-
nera humana de afrontar la crisis 
global que la humanidad afronta 
por el deterioro de la calidad de 

vida de millones de proletarios en 
el mundo, es decir, pueden los dis-
cursos pretender conmover con 
palabras “humanistas”, pero los 
hechos dejan claro que si no se 
combate el origen de la pobreza y 
las condiciones extremas de vida, 
simplemente el aire se lleva las pa-
labras y deja el hambre y la muerte 
(aunque suene por demás crudo). 

Cuarto: cuando el actual Go-
bierno mexicano aceptó (por con-
vicción o imposición del Gobierno 
yanqui) convertir al territorio de 
México en zona de detención de 
inmigrantes que buscan llegar a 
Estados Unidos, se condenó a los 
inmigrantes a padecer todo tipo 
de abuso, cuyo origen es el sentir 
racista y la política antiinmigrante 
del imperio, adoptado y adaptado 
ahora por los mandatarios de am-
bas naciones. 

Quinto: los principios racistas y 
clasistas que guían la política an-
tiinmigrante se sustentan, aún en 
pleno siglo XXI, en la absurda idea 
de la superioridad de razas y en la 

pirámide injusta de clases que el 
capitalismo ha producido, siendo 
los proletarios y los sectores popu-
lares, quienes padecen la violencia 
sistémica que les niega el derecho 
a vivir en plenitud. 

Sexto: al no ser la muerte de 
los inmigrantes una simple tra-
gedia, ni ahora ni en otras ocasio-
nes, estamos ante la continuidad 
de un crimen que únicamente 
cambia de forma de manifestarse, 
pero que se basa en el desprecio 
y desinterés real por erradicar la 
necesidad de emigrar por cuestio-
nes económicas y/o sociales, pues 
a quienes lo hacen por placer se 
les llama turistas y se les abren 
las fronteras, ¿o acaso es otra la 
principal industria de la gran ma-
yoría de los países? 

Séptimo: los inmigrantes tienen 
el total derecho de buscar mejores 
condiciones de vida personal y fa-
miliar, es inhumano criminalizar-
los y despreciarlos hasta la muerte.

cruzoob@hotmail.com

Inhumana política antiinmigrante
CRISTÓBAL LEÓN CAMPOS

▲ “Negar que las olas migratorias de Centroamérica y Sudamérica responden a la crisis del capitalismo que arroja a millones de seres humanos a la po-
breza extrema y a la precariedad cotidiana, donde se ven obligados a buscar cualquier forma de sobrevivir” es una violación a derechos humanos. Foto Ap
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La actividad de vuelo en 
globo aerostático sobre el va-
lle de Teotihuacan es en la 
actualidad uno de los princi-
pales atractivos turísticos de 
la región, del que dependen 
más de 200 familias.

Las operaciones se rea-
lizan principalmente en los 
municipios de Teotihuacan 
y San Martín de las Pirámi-
des, pues ahí se encuentran 
al menos 16 globopuertos y 
empresas dedicadas a dar 
este tipo de servicio; cinco 
de ellos están en la primera 
demarcación y 11 en la se-
gunda.

No obstante, en los últi-
mos años, varias empresas 
han surgido de manera irre-
gular y ofrecen los viajes sin 

contar con las condiciones 
necesarias de seguridad, con 
dirigibles en desuso o recicla-
dos, incluso en mal estado. 
Además, son omisas las auto-
ridades encargadas de super-
visar esa actividad.

 
Exigen cancelar firmas 
clandestinas

Tras el percance registrado 
la mañana del sábado, en el 
que fallecieron dos adultos 
y una menor resultó grave-
mente herida, la Federación 
de Globos Aerostáticos en 
Teotihuacan (Fegat) señaló 
que la empresa y la aeronave 
involucradas en el percance 
no forman parte de los per-
misionarios que integran la 
federación.

La Fegat, destacó, está in-
tegrada por ocho empresas 
que trabajan en los marcos 

legales de la Agencia Federal 
de Aviación Civil (AFAC), y 
sus tripulantes están debi-
damente aprobados y regu-
lados, por ello exigió a las 
autoridades correspondien-
tes cancelar las operaciones 
clandestinas.

El alcalde priista de Teo-
tihuacan, Mario Paredes 
Torres, señaló que el ayun-
tamiento colaborará con las 
autoridades para esclarecer 
el accidente, a fin de que 
sean sancionados los dueños 
de las empresas irregulares 
prestadoras de estos servi-
cios.

El pasado 5 de febrero, en 
el bando municipal de Teoti-
huacan se publicó la norma 
para las empresas que se 
dedican a operar vuelos en 
globos aerostáticos.

Mario Paredes explicó 
que no existía un reglamento 

para regular a las empresas 
que ofrecen el servicio, por lo 
que su administración estaría 
al pendiente de la forma y 
lugares en que aterrizan los 
artefactos, así como de vigilar 
la velocidad con que circulan 
los vehículos que se encar-
gan de recoger estos aparatos 
cuando terminan los sobre-
vuelos.

 
No hay regulación para 
globopuertos

No obstante, a la fecha nin-
guna medida ha sido aplicada 
en la mayoría de globopuer-
tos para salvaguardar la in-
tegridad de los turistas en 
esta demarcación. En marzo 
de 2022, con motivo de las 
restricciones de sobrevuelo 
de globos en la zona, por la 
operación del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA), el presidente munici-
pal de San Martín de las Pirá-
mides, el priísta Édgar Mar-
tínez Barragán, afirmó que 
contaba con el proyecto de 
nombrar “la capital del vuelo 
en globo” a este municipio.

Expuso que la AFAC le 
había dicho que los viajes en 
globos aerostáticos en la zona 
no se verían afectados con 
la operación del aeropuerto. 
“Recibí ya la respuesta y nos 
da mucho gusto conocer esta 
noticia, sobre todo para dar 
certidumbre a los prestadores 
de servicios turísticos y a las 
personas que visitan las pirá-
mides”. Añadió que trabajaba 
de manera conjunta con los 
empresarios y globopuertos 
para que está actividad “siga 
siendo segura, esté en orden 
y genere beneficios econó-
micos a los habitantes de la 
región”.

JAVIER SALINAS

CIUDAD DE MÉXICO

Vuelos en globo aerostáticos son el sustento de 200 
familias en zona Teotihuacan; piden regularización

En su informe de gestión 
2014-2023, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) sostiene 
que el reducido porcentaje de 
participación en la consulta 
de Revocación de Mandato – 
realizada en abril de 2022- se 
debió básicamente al “can-
sancio y fastidio” de la ciuda-
danía porque fue llamada a 
participar varias veces en un 
lapso corto. En esta memoria 
de gestión en la que fue conse-
jero presidente Lorenzo Cór-
dova, para la cual se solicitó 
en mayo pasado 11.6 millones 
de pesos, a fin de que lo reali-
zara una consultora privada, 
dedica decenas de cuartillas a 
los ejercicios de consulta.

Afirma que la reducción 
presupuestal aplicada al INE 
fue la principal razón de que 
sólo se instalaran 57 mil ca-
sillas- de un potencial de 160 
mil programadas para un ejer-
cicio nacional-, y afirma que 

realizó una amplia difusión de 
la misma.

El documento fue presen-
tado al consejo general del INE 
durante la sesión del pasado 
jueves, la última encabezada 
por Córdova.Este lunes se 
realizará otra sesión exclusi-
vamente para la toma de pro-
testa de los cuatro nuevos con-
sejeros, incluida la presidenta 
Guadalupe Taddei.

Córdova dijo que acompa-
ñará a su sucesora a la puerta 
de la sala del consejo y se re-
tirará; es posible que los otros 
tres consejeros salientes tam-
poco asistan. La “memoria de 
gestión institucional” está in-
tegrada en tres tomos y en to-
dos los capítulos justifica cada 
una de las decisiones.

En el caso de la Revocación 

de Mandato argumenta que 
fue por los ajustes presupues-
tarios y la modificación de 
actividades previstas sólo se 
colocó un tercio de las poten-
ciales mesas receptoras según 
el número de instalación en 
la elección federal de 2021.

“Hartazgo” causo baja afluencia en la 
consulta de revocación nacional: INE
FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La reducción presupuestal aplicada al INE fue la principal razón de que sólo se instalaran 57 
mil casillas, de un potencial de 160 mil programadas, dijo el informe del instituto. Foto La Jornada
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Rusia asumió el sábado la 
presidencia del mes de abril 
del Consejo de Seguridad de 
la Organización de Naciones 
Unidas (ONU), pese a las crí-
ticas de Ucrania, que calificó 
el turno como “una bofetada 
en el rostro de la comunidad 
internacional”.

Cada uno de los 15 miem-
bros que integran el consejo, 
de los cuales Estados Unidos, 
Reino Unido, Francia, China 
y Rusia son permanentes y 
tienen derecho de veto, asu-
men la presidencia durante 
un mes. La vez anterior que 
la representación rusa pre-
sidió el máximo órgano de-
cisorio de la ONU fue en fe-
brero de 2022, cuando lanzó 
su invasión sobre Ucrania.

Además, es la primera 
vez que el gobernante de un 
país que preside el consejo 
tiene una orden de deten-
ción internacional por crí-
menes de guerra, dado a que 
la Corte Penal Internacional 
emitió en marzo una en con-
tra del mandatario Vladimir 
Putin por la deportación for-
zosa de menores ucranios a 
orfanatos rusos.

El puesto en cuestión 
no otorga especiales pre-
rrogativas, aunque el em-
bajador ruso ante la ONU, 
Vasili Nebenzia, destacó en 
declaraciones a la agencia 
de noticias rusa TASS que 
les permitirá “supervisar” 
determinados debates, in-
cluido el relativo al control 
de armas. Así, plantearán la 
necesidad de “un nuevo or-
den mundial” que “sustituya 
al unipolar”.

Ucrania protestó de 
forma insistente por la de-
signación, pero Estados Uni-
dos respondió que no puede 
impedir que, como miembro 
permanente y con derecho 
de veto, pueda asumir el 
puesto en la ONU.

La secretaria de prensa 
de la Casa Blanca, Karine 
Jean-Pierre, respondió: “des-
graciadamente, Rusia es 
miembro permanente, por 
lo que no existe ninguna vía 
práctica legal para evitar esa 
realidad”. Sin embargo, ad-
virtió que Moscú va a “se-
guir utilizando su asiento 
para difundir desinforma-
ción” y justificar su invasión 
de Ucrania.

En febrero de 2022, Ru-
sia vetó una resolución que 
condena su denominada 
“operación militar especial”, 
en una votación que China, 

India y Emiratos Árabes 
Unidos se abstuvieron. En 
septiembre pasado, también 
impidió una resolución para 
que diera marcha atrás a la 
anexión de cuatro regiones 
ucranias, en la que Brasil, 
China, Gabón e India se abs-
tuvieron.

El ministro ucraniano de 
Asuntos Exteriores, Dimitro 
Kuleba, describió el hecho 
como “un mal chiste” que 
vinculó al Día de los Inocen-
tes de la tradición anglosa-
jona, el April’s Fool Day, que 
se celebra cada 1° de abril, así 
como una “bofetada” para la 
comunidad internacional.

“Rusia ha usurpado su 
sitio”, aseguró Kuleba, cuyo 
gobierno lleva un año pi-
diendo una mayor contun-
dencia contra Moscú en el 
seno de la ONU. “El mundo 
no puede ser un lugar se-

guro con Rusia en el Consejo 
de Seguridad”, añadió el mi-
nistro, al utilizar en su men-
saje la etiqueta “Consejo de 
Inseguridad”.

El presidente ucraniano, 
Volodymir Zelensky, pidió 
el año pasado una reforma 
o la “disolución” del Con-
sejo de Seguridad ante su 
incapacidad de operar con 
la negación rusa a retirar la 
invasión militar. Calificó de 
absurdo que Moscú haya 
asumido la presidencia ro-
tatoria al asegurar que esto 
demuestra la “ruina total” de 
la institución.

En tanto, el ministro ruso 
de Defensa, Sergei Shoigu, 
prometió a sus tropas que 
combaten en Ucrania la 
pronta llegada de nuevas 
remesas de munición para 
proseguir la ofensiva inver-
nal en el este del país.

Gobierno ruso presidirá durante abril 
el Consejo de Seguridad de la ONU
AGENCIAS

KIEV

Un “ataque masivo” con mi-
siles rusos el domingo dejó 
seis muertos en Konstantí-
novka, cerca de Bajmut, en 
el este de Ucrania, el mismo 
día que el presidente Ze-
lenski conmemoraba el ani-
versario de la masacre de 
Bucha alabando a la resis-
tencia ucraniana.

El triste aniversario se 
produce al día siguiente de 
que Rusia asumiera la presi-
dencia del Consejo de Segu-
ridad de Naciones Unidas, 
que Kiev calificó de “bofe-
tada” a la diplomacia.

“¡Pueblo ucraniano! De-
tuvieron a la mayor fuerza 
contra la humanidad de 
nuestro tiempo. Detuvieron 
a una fuerza que desprecia 
y que quiere destruir todo lo 
que tiene importancia para 
la gente”, escribió Zelenski 
en Telegram.

En el frente, en torno a 
Bajmut, que es epicentro 

de los combates desde hace 
meses, se producían duros 
enfrentamientos.

La situación en la región 
“sigue siendo muy tensa”, 
dijo el domingo la vicemi-
nistra de Defensa de Ucra-
nia, Ganna Maliar.

“El enemigo está em-
pleando no sólo a los com-
batientes de (la organización 
paramilitar) Wagner, sino 
también a las unidades de 
paracaidistas profesionales. 
Las bajas, [incluso si son] ex-
cesivamente altas, no detie-
nen al enemigo”, agregó.

“Ataque masivo”

Rusia “sigue concentrando 
el grueso de sus esfuerzos en 
acciones ofensivas en los sec-
tores de Lyman, Bajmut Av-
diivka y Mariinka”, informó 
por la tarde el Estado mayor 
del ejército ucraniano, asegu-
rando que se habían repelido 
“numerosos ataques enemigos 
contra Bajmut”.

El mismo día, a unos 27 
kilómetros de esta ciudad en 

ruinas, en Konstantínovka, 
bombardeos rusos dejaron 
seis muertos -tres hombres 
y tres mujeres-, y once heri-
dos, anunciaron las autori-
dades ucranianas.

La policía afirmó que 
Rusia llevó a cabo un “ata-
que masivo” por la mañana, 
en total seis misiles S-300 
y Hurricane. “Dieciséis edi-
ficios de departamentos, 

ocho residencias particula-
res, un jardín de infantes, 
un edificio administrativo, 
tres automóviles y un ga-
soducto” se vieron afecta-
dos, agregó.

Llega desde Rusia “ataque masivo” de misiles en el 
este de Ucrania durante el aniversario de Bucha
AFP

KIEV

▲ El aniversario se produce al día siguiente de que Rusia asumiera la presidencia del Consejo 
de Seguridad de Naciones Unidas, que Kiev calificó de “bofetada” a la diplomacia. Foto Reuters
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El papa Francisco, que es-
tuvo hospitalizado esta se-
mana por una bronquitis, 
agradeció a los fieles las 
oraciones por su salud tras 
presidir la misa de Ramos 
este domingo en la plaza 
de San Pedro.

“Les agradezco su parti-
cipación y también sus ora-
ciones, que se intensificaron 
durante estos últimos días. 
¡Gracias, gracias de verdad!”, 
dijo a la multitud el pontífice 
argentino, de 86 años, tan 
sólo un día después de haber 
sido dado de alta del hospital 

romano en el que estuvo tres 
días internado.

La salud del pontífice 
latinoamericano generó 
preocupación en todo el 
mundo después de haber 
presentado el miércoles di-
ficultades respiratorias.

En su primera aparición 
pública para una ceremonia 
oficial, Francisco, se veía pá-
lido y durante su homilía su 
voz era algo ronca.

El papa ingresó en el pa-

pamóvil a la inmensa ex-
planada para la misa que 
marca el inicio de la Se-
mana Santa y a la que se te-
mía que no pudiera asistir 
por razones de salud.

Con rostro serio y ves-

tido con un abrigo blanco, 
saludó con la mano a las 60 
mil personas, según las cifras 
oficiales, que asistieron a la 
ceremonia bajo un cielo azul 
y ventoso.

“Aún estoy vivo”

De pie en el obelisco central 
de la plaza, bendijo primero 
miles de ramos de olivo y 
palma, un rito para las cre-
yentes en recuerdo de la 
entrada de Jesucristo a Je-
rusalén.

Durante la homilía de-
nunció la soledad de los en-
fermos, entre los varios te-
mas que abordó al hablar de 
las personas abandonadas.

“Hay tantos cristianos 
abandonados, invisibles, 
escondidos, que son descar-
tados con guante blanco: 
niños no nacidos, ancianos 
que han sido dejados solos, 
enfermos no visitados, dis-
capacitados ignorados, jó-
venes que sienten un gran 
vacío interior sin que nadie 
escuche realmente su grito 
de dolor”, subrayó.

Al término de la cere-
monia, Francisco recorrió 
en papamóvil la plaza, esta 
vez sonriente, para salu-
dar a los fieles.

El papa recibió el alta 
el sábado para poder pre-
sidir las ceremonias de la 
semana más significativa 

de la Iglesia católica, que 
conmemora la muerte y re-
surrección de Cristo según 
el relato de los Evangelios.

Las celebraciones se pro-
longarán hasta la misa Pas-
cual del domingo 9 de abril.

Como en otras ocasiones 
y debido a que se desplaza en 
silla de ruedas por sus dolo-
res de rodilla, Francisco sólo 
presidirá las ceremonias.

Francisco está empe-
ñado en cumplir su agenda 
de trabajo y ha querido 
demostrar al mundo que 
se ha recuperado.

“Aún estoy vivo”, dijo 
bromeando a los fieles y pe-
riodistas, al salir del hospital 
Gemelli de Roma.

AFP

PARÍS

El Papa agradece las oraciones por su salud tras 
presidir la misa de Ramos en la plaza San Pedro

La presidenta de Taiwán, 
Tsai Ing-wen prometió este 
domingo que seguirá pro-
porcionando asistencia a sus 
aliados diplomáticos, al cie-
rre de su visita a Guatemala 
antes de viajar a Belice, úl-
tima etapa de su gira centro-
americana destinada a re-
novar lazos frente a China.

“Taiwán continuará 
asistiendo al desarrollo sus-
tancial y prolongado de sus 
aliados diplomáticos, no 
dejaremos de seguir colabo-
rando con los socios demo-
cráticos del mundo”, afirmó 
Tsai en un discurso al visitar 
un hospital construido con 
una donación de Taipéi.

“En adelante, Taiwán y 
Guatemala seguiremos so-
lidarizándonos uno con el 
otro, profundizando la coo-
peración en todas las áreas 
posibles en base a los objeti-
vos de la diplomacia de paso 
firme, solidario y de mutuo 
beneficio”, agregó.

Por su parte, el presi-
dente guatemalteco, Ale-
jandro Giammattei, pro-

metió en un discurso que 
su país mantendrá el re-
conocimiento diplomático 
de Taiwán, una semana 
después de que Honduras 
rompió lazos con Taipéi 
y los estableció formale-
mente con Pekín.

“Reafirmo ante usted mi 
compromiso incondicional 
de que Guatemala, como 
parte esencial de su política 
exterior, va a seguir en fa-
vor del reconocimiento de la 
soberanía de la República de 
China Taiwán”, expresó.

Ambos mandatarios 
visitaron este domingo el 
recién inaugurado hospi-
tal regional de Chimalte-
nango, en el oeste de Gua-
temala, construido con una 
donación taiwanesa de 22 
millones de dólares.

Ésta fue la última activi-
dad pública de Tsai en Guate-
mala antes de viajar al vecino 
Belice, el único otro aliado 
centroamericano de Taiwán 
tras la ruptura con Honduras.

Cooperación no reem-
bolsable

Según la secretaría de pla-
nificación de Guatemala, la 
cooperación no reembolsa-
ble taiwanesa entre 2013-
2021 llegó a 90 millones de 
dólares, tres millones más 
que la asistencia otorgada 
por la Unión Europea.

En 2021 Taipéi firmó con 
Guatemala otro acuerdo 
por 60 millones de dólares 
no reembolsables para los 
próximos cuatro años.

Tsai y Giammattei se estre-
charon las manos el sábado 
frente a un antiguo templo 
maya en el sitio arqueológico 
de Tikal, en el norte del país, 
como símbolo de amistad.

Los dos presidentes tuvie-
ron una reunión privada el 
viernes y luego Giammattei 
dijo que la visita de Tsai “es 
muy significativa para reno-
var y reafirmar el total res-
paldo al gobierno de Taiwán”.

Taiwán promete en Guatemala seguir 
asistiendo a sus “aliados diplomáticos”
AFP

PARÍS

▲ El presidente guatemalteco, Alejandro Giammattei, prometió que su país mantendrá el reco-
nocimiento de Taiwán, una semana después de que Honduras rompió lazos con Taipéi. Foto Ap
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La junta militar que gobierna 
Burkina Faso ha expulsado 
a las corresponsales de los 
periódicos franceses Le 

Monde y Libération, según 
confirmaron este domingo 
ambos diarios, que califica-
ron la medida de “arbitraria 
e injustificada”.

Sophie Douce (Le Monde) 
y Agnès Faivre (Libération) 
fueron expulsadas este 
sábado y llegaron este do-
mingo a París, tras recibir 
la visita de agentes de la 
Dirección de Seguridad del 
Estado (servicios de inteli-
gencia) que les ordenaron 
abandonar el país.

“Venimos a notificarle 
verbalmente que su acredi-
tación (que permite ejercer 

como periodista en el país) 
y su carné de prensa están 
anulados. Tiene 24 horas 
para salir de Burkina Faso”, 
dijo uno de estos agentes al 
personarse en el domicilio 
de Douce, según Le Monde.

Las dos periodistas ha-
bían sido citadas, por sepa-
rado, en la tarde del pasado 
viernes en dependencias de 
la Dirección de Seguridad 
del Estado.

Ambas fueron interro-
gadas sobre sus viajes, su 
trabajo en Burkina Faso y 
un artículo publicado por 
Libération el pasado 27 de 
marzo que revelaba abu-
sos cometidos por el Ejér-
cito burkinés.

“La publicación el 27 de 
marzo de la investigación de 
Libération sobre las circuns-
tancias en las que se filmó 
un vídeo que mostraba a 

niños y adolescentes ejecu-
tados en un cuartel militar, 
por al menos un soldado, 
evidentemente disgustó mu-
cho a la junta gobernante en 
Burkina Faso”, aseguró este 
domingo ese diario.

Los periódicos defendie-
ron la integridad de las dos 
periodistas y subrayaron 
que trabajaban en Burkina 
Faso legalmente, con visa-
dos válidos y acreditaciones 
emitidos por el gobierno 
burkinés.

“Protestamos enérgica-
mente contra estas expul-
siones absolutamente in-
justificadas y la prohibición 
de que nuestros periodistas 
trabajen de forma indepen-
diente”, señaló Libération.

Las expulsiones se pro-
dujeron después de que 
el gobierno burkinés or-
denara el pasado lunes la 

suspensión en el país del 
canal de televisión estatal 
francés France 24 por emi-
tir una entrevista con el 
jefe del grupo yihadista Al 
Qaeda en el Magreb Islá-
mico (AQMI), tras meses de 
tensiones entre las autori-
dades burkinesas y Francia.

En los últimos meses  
han sucedido en Burkina 
Faso protestas teñidas de 
un fuerte sentimiento anti-
francés y los manifestantes 
han pedido en reiteradas 
ocasiones a las autoridades 
del país que se alíen con 
Rusia para luchar contra los 
grupos yihadistas.

Asimismo, el pasado 1 de 
marzo el gobierno dio un 
plazo de un mes a Francia 
para que retirara a todo su 
personal en servicio en las 
administraciones militares 
burkinesas en virtud de un 

acuerdo de asistencia téc-
nica firmado en 1961.

Burkina Faso sufre fre-
cuentes atentados yihadistas 
desde abril de 2015 perpetra-
dos por grupos ligados tanto 
a Al Qaeda como al Estado 
Islámico, especialmente en el 
norte del país.

Además, el país encajó 
dos golpes de Estado el año 
pasado: uno el 24 de enero 
dirigido por el teniente co-
ronel Paul-Henri Sandaogo 
Damiba, y otro el pasado 30 
de septiembre liderado por el 
capitán Ibrahim Traoré, ac-
tual jefe de Estado.

La toma del poder por los 
militares tuvo lugar en am-
bas ocasiones tras el descon-
tento entre la población y el 
Ejército por los ataques yiha-
distas, que han desplazado a 
más de 1,9 millones de per-
sonas en el país.

Burkina Faso expulsa a corresponsales 
de dos periódicos franceses el domingo
Las periodistas habían sido citadas por la Dirección de Seguridad del Estado

EFE

UAGADAUGÚ

El devastador paso del ciclón 
Freddy el mes pasado por 
Mozambique ha desatado 
uno de los peores brotes de 
cólera de los últimos años en 
el país africano, que registra 
ya 19 mil casos y en torno 
a un centenar de fallecidos 
según la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), entre 
estimaciones de que la llegada 
del temporal ha acabado mul-
tiplicando por diez el ritmo de 
infecciones.

Las autoridades han 
puesto esta semana una gran 
campaña de vacunación 
desde la ciudad de Queli-
mane, la más afectada por el 
paso del ciclón, que acabó de-
jando sin hogar a más de 640 
mil personas y destruido 129 
mil hogares en el país.

De hecho, más de un mi-

llón de personas en ocho 
provincias de Mozambique, 
recuerda la Oficina para la 
Coordinación de Asuntos 
Humanitarios de Naciones 
Unidas (OCHA), “están sopor-
tando la peor parte del efecto 
combinado del cólera, las 
inundaciones y el ciclón”.

El impacto del temporal 
ha terminado acelerando un 
brote de cólera que venía cre-
ciendo desde septiembre de 
2022. El primer caso de có-
lera se notificó en el distrito 
de Lago, en la provincia de 
Niassa, el 14 de septiembre del 
año pasado. Al 29 de marzo, 
según la ONU, hay registra-
dos ya más de 19 mil casos.

El cólera, que ha afectado a 
38 distritos y ocho provincias 
de las once que componen 
el país, ya ha sido calificado 
por la OMS como una “emer-
gencia de salud pública multi-
rregional de grado 3”, el nivel 
más alto de su sistema.

Paso del ciclón Freddy desata de los peores brotes 
de cólera en la historia reciente de Mozambique

EFE

MADRID

▲ Las autoridades de Mozambique han puesto esta semana una gran campaña de vacuna-
ción desde la ciudad de Quelimane, la más afectada por el paso del ciclón. Foto Ap
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“Bix túun, mina’an wáaj 
chaampalo’ob, yaan mejen 
neene’ob, ba’ale’ kéen u 
ya’al u ts’o’okol u beeta’al u 
ju’unil yéetel u juisyoile’, ku 
p’áatal mina’an”, a’alab ti’al u 
chíikbesa’al talam ka yantal 
kéen jo’op’ok u beeta’al u 
juisyoil u máata’al paalal tu 
lu’umil Yucatán.  

Georgina Ortega 
Joaquín, máax jo’olbesik 
u múuch’kabil Fundación 
AMAR, tu yaj óoltaj 
“jusgado’obe’ jach táaj ku 
xáantal u jets’ik u juisyosil 

paalal, tumen mix táan u 
na’atiko’ob yéetel paalale’ 
séeba’an u máan k’iin”.

Tu ya’alaje’ k’a’anan 
u na’atale’, unaj u 
séebchajal meyaj kéen 
beeta’ak wa ba’ax ti’al 
u máatalo’ob, tumen u 
yojele’, kéen beeta’ak u 
juisyoilo’obe’ paalale’ tu 
bin u xuultal, ts’o’okole’ le 
je’elo’ ku talamkúunsik u 
biinsa’alo’ob.  

Kex u yojel “lalaj ju’un 
(ku k’áata’al ti’al u máata’al 
paalale’) k’a’anan ti’al u 
kaláantal le paalo’”, ku 
ya’alike’ jach k’a’anan u 
séebkunsa’al ba’al kéen 
beeta’al u ju’unilo’on u 

máata’al paalal tumen 
jump’éel baatsil te’e 
jusgaadoso’; k’a’anan u 
péek u yóol jueeso’ob ti’al u 
na’atiko’ob.

“Unaj tak u 
táanilkuunsa’al paalal kéen 
jo’op’ok u beeta’al juisyos, 
ka ila’ak wa k’uch u ju’unil 
juntúul paal ku máata’ale’ 
ti’al ka máansa’ak táanil ti’ 
juntúul wa máax ts’o’ok u 
nojoch máaktal wa ts’o’ok 
u xuultal, ba’ale’ ma’ tu 
chíimpoltiko’ob”.

Beyxan, tu ya’alaje’, wa 
ts’o’ok maanal ka’ap’éel 
winalo’ob p’a’atak paalal 
ti’ jump’éel áalberguee’ 
ts’o’okole’ mix máak 

“k’áatik” mix ba’al 
yóok’lalo’obe’, ku páajtal 
u máata’al “ba’ale’ mix 
juntúul jues chíimpoltik, 
ma’ tu ch’a’anuktiko’ob 
[…] ts’o’okole’ ku naak’ 
tumen tuláakal ba’ax ku 
béeykunsik Procuraduría 
(Procuraduría de 
protección de Niñas, Niños 
y Adolescentes de Yucatán 
(PRODENNAY)), ku je’elel 
kéen k’uchuk tak te’e 
jusgaadoso’obo’”.

Suuka’anile’ taatatsilo’obe’ 
ku kaxtik u máato’ob 
paalal yaan u ja’abil ichil 
0 tak jo’op’éel, ba’ale’ yaan 
xane’, ku na’atik le ba’ax ku 
yúuchulo’, le beetike’, yaan 

xan máaxo’ob kaxtik ka 
máata’ak táankelemo’ob, 17 
u ja’abil, tumen “leti’ u jach 
meenosilo’”. 

Walkila’, ku ya’alik, yaan 
uláak’ paalal táan u páa’tik ka 
yanak u yotocho’ob, ba’ale’ 
táan u xak’alta’al u ju’unilo’ob 
ti’al u béeytal, “jach k’a’abéet 
u sáasilkúunsa’al ti’ máax 
ku máata’ane’, u beeta’ale’ 
ku k’a’abéetkunsik u 
kanik máak páa’taj, yéetel 
tumen yaan k’iine’ ku 
tukultiko’obe’ paalal 
kéen u máato’obe’ jach 
ku yu’ubaj t’aan yéetel 
kaambanaja’ano’ob, ba’ale’ 
mix u jach paalal máak 
beyo’”. 

Kabbnáalo’ob ti’ u maaya 
kaajilo’ob Tulume’ tu ts’áajo’ob 
k’ajóoltbile’, tumen ma’ táan 
u jach yantal máaxo’ob 
manik kaab ti’ uláak’ táanxel 
lu’umo’obe’, le bajux ku ko’onol 
ui kiiloil kaabe’ éem tak 30 
pesos wa mix k’ucha’ani’; 
le je’ela’, leti’e’  jach kaabalo’ 
tumen ti’ uláak’ ja’abo’obe’ 
kona’ab tak 50 pesos.  

Patricio Tamay Dzib, 
u kajnáalil Chanchen 
Palmar, ti’ u méek’tankaajil 
Tulume’, tu ya’alaje’ yaan 
kabnáalo’obe’ ts’o’ok u 
yantal u konik kaab chéen 
beyo’, mix jump’íit ko’ojili’.

“U tojol kaabe’ ma’ tu 
chukik mix 30 pesos, lelo’ 
jach jump’íit, beey u ya’alik 
kabnáalo’ob. Kex beyo’ táan 
u jóok’sa’al konbil, ba’ale’ 
leti’obe’ u yojelo’ob ma’ leti’ 
u tojol, ba’ale’ chéen beyo’ 
yaan u béeytal u jóok’sa’al 
le beyka’aj kaab yaan 
ti’obo’”, tu tsikbaltaj. 

Leti’ túune’, ku kaxtik u 
konik uláak’ ba’ax ku meyajtik 
yéetel le kaabo’, je’el bix 
kibo’ob, ti’al beyo’ ma’ u p’atal 
ti’ le yaan ti’ob. Tu tsikbajtaje’, 
ku yantal uláak’ talamo’ob 
kéen yanak u maniko’ob 
uláak’ nu’ukul k’a’abéet ti’al u 
tséental u yik’el kaab, je’el bix 

u kaajsajil, iits, maak, lu’um 
yéetel u kóontenedoresil, 
ts’o’okole’ le je’ela’ ku beetik 
xan u p’a’atal u tséenta’al u 
yik’elo’ob kaab, tumen ma’ 
tu suut u taak’inil máax 
meyajtik, kex beyka’aj ka 
meyajta’ak ti’al u jóok’sa’al 
kaabe’, ma’ tu chúukpajal.

“Ba’ax kin beetike’, in 
jóok’sik ka’ap’éel tóoneladaas; 
kin konik jump’éel ti’ 

máayoreoe’ yéetel u yalabilo’ 
kin konik bul ja’ab, ba’ale’ 
ti’ uláak’ nu’ukulo’ob, yaan 
u yáax meyajtik ti’al in 
jóok’sik u jeel ba’alo’ob ti’, 
chéen ba’axe’ yaan uláak’ 
kabnáalo’ob ti’ le baantaila’, 
mina’an ti’ob le beyka’ajo’; wa 
ku yilko’ob yaan ya’abach 
kaabe’ maas ku p’atiko’ob 
tuláakal u koolmeanil”, tu 
ya’alaj Tamay Dzib.

Beey túuno’, tu tsikbaltaje’, 
chéen jump’éel mola’ay, ku 
k’aaba’tik Oaxaca Miel, máax 
táan u manik le kaabo’, ba’ale’ 
chéen ti’ máayoreo ku manik, 
le beetike’ jach ma’ ko’oj u 
ti’ali’. Máaxo’ob ku maanik 
kaab ti’al u jel konto’obe’, tu 
ya’alajo’obe’ mina’an táanxel 
kajil máako’ob manik, le 
beetik p’íitchaj xan le ku 
ch’a’ako’obo’, ba’ale’ ku 

tukultike’ mina’an mix ba’al u 
yil yéetel beyka’aj u ma’alobil 
le kaabo’.

Uláak’ ba’ax tiskbalta’ab 
tumen kabnáale’ kex 
táan u jach u’uyal yáax 
k’iine’, u yik’elo’ob kaabe’ 
ku jóok’siko’ob kaab lik’ul 
u winalil enero, ba’ale’ 
u chi’ichnakil máaxo’ob 
meyajtike’, leti’ a bajux ku 
ma’anal ti’obo’.

Ma’ táan u tojoltik mix 30 pesos u kiiloil 
kaab ku ko’onok tu maaya kaajilo’ob Tulum

▲ Kex tumen yaan ba’ax ku síik u yik’el kaabe’, ma’ tu ma’anal tumen táanxel máako’ob. Oochel Rodrigo Díaz Guzmán

U jusgaadoilo’ob Yucatán xaankúunsik u máata’al xch’úupalal yéetel xi’ipalal 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

CECILIA ABREU

JO’ 
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El misterioso incidente

causó horror en vecindario,

en este cambio de horario,

¿quién dijo no al Presidente?
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¡BOMBA!

Xaak’alo’obe’ chíikbesaj mola’ay uts u meyaji’ yéetel 
taak’in ma’ j-e’esa’ab bix xupa’ab ichil INM, lik’ul 2021
Auditorías revelan contratación de empresas incapaces y gastos sin comprobar en el INM, desde 2021

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 25

Más de 200 familias en Teotihuacan dependen del vuelo en globo aerostático
Maanal 200 baatsilo’ob ku meyajtiko’ob globos aerostaatikos Teotihuacan 

t Tu jo’oloj úuchuk loob ti’ jump’éel baatsil te’e k’iino’oba 
máana’, tu’ux jkíim ka’atúul máak yéetel juntúul 
xch’úupal j-úuch loobila ti’e’,, u múuch’kabil Federación 
de Globos Aerostáticos en Teotihuacan tu k’áataj ti’ 
jo’olpóopo’obe’ ka yanak u tse’elel meyaj ti’ máaxo’ob 
ma’ u beeto’ob ba’ax k’a’abéet u ti’al, tumen le je’elo’ 
jump’éel ti’ le jach k’a’anan ba’ax yéetel ku náaysal u 
yóol máak, tséentik. Oochel captura de pantalla

t Después de la tragedia ocurrida el fin de semana pasado 
en el centro del país, donde dos personas perdieron 
la vida y una menor resultó con heridas, la Federación 
de Globos Aerostáticos en Teotihuacan solicitó a las 
autoridades cancelar operaciones irregulares en unos de 
los principales atractivos turísticos de la región.  

JAVIER SALINAS / P 27

Muere en su domicilio Raúl Padilla López, ex rector de UdeG

Seis muertos por “ataque masivo” ruso al este de 
Ucrania en el aniversario de Bucha 

Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos e Irak 
anuncian recorte en producción de petróleo

“Hartazgo y fastidio” causó baja afluencia en 
consulta de revocación: INE

Kíim tu yotoch, Raúl Padilla López, 
máax tu beetaj ka’ach u rektoril UdeG

Waktúul kimeno’ob yóok’lal rusoil 
“ts’o’ots’onaj” tu lak’inil Ucrania, tu 
k’a’ajsajil kiinsajtáambal Bucha

K’a’ayta’ab tumen Arabia Saudita, 
Emiratos Árabes Unidos yéetel Irak u 
yéemel beyka’aj petrooleo’ ku meyajta’ali’

“Jnáak óol” beet u p’íitchajal máax 
táakpaj ti’ u k’áatchi’ibtil u tse’elel meyaj 
ti’ jala’acho’ob: INE

AFP / P 28

AFP / P 28

AFP / P 24

FABIOLA MARTÍNEZ/ P 27
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